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3editorial

El mes de junio ha sido siempre para nosotras un mes entrañable que nos llega 
a lo más profundo de nuestro corazón y de nuestra espiritualidad, por ser el mes 
del Corazón de Jesús. Nuestra espiritualidad cristocéntrica está marcada por este 
amor entregado hasta el final. Un amor del que somos depositarias porque el Es-
píritu Santo lo ha derramado en nuestros corazones y del que nos hace partícipes, 
de un modo especial, desde nuestro carisma de Caridad Universal hecha Hospi-
talidad.  

Somos llamadas a sembrar en nuestro mundo y en nuestra humanidad el amor 
del Abbá, porque la Caridad de Cristo nos urge a anunciarlo, vivirlo, compartirlo y 
entregarlo hecho hospitalidad. Con un corazón humilde y compasivo, al estilo del 
Maestro. Él nos invita a seguirle cada día. Él nos llama cada día a depositar en Él 
todos nuestros agobios y cansancios. Él, el Único Maestro y Señor, nos dice cada 
día al oído: “Aprended de mi, que soy manso y humilde de corazón”. 

Nuestra “Carta Magna” (1 Cor 13), la que define nuestro carisma y nuestro ser, es 
como un ecocardiograma del corazón de Cristo. Nos describe muy bien cómo es 
su corazón y cómo sus latidos van al compás del amor que Dios Padre siente por 
nosotros, por la humanidad entera.  Sus latidos van marcando las palpitaciones 
de nuestra Caridad, en el día a día de nuestra Misión de Hospitalidad. He aquí el 
ecocardiograma de su corazón y del que debe ser el nuestro.

El corazón del Maestro es un corazón sufrido, que carga sobre sí los sufrimientos 
de la humanidad. Es un corazón bueno, que reconoce en cada ser la bondad de su 
Creador. Es un corazón generoso, que devuelve el ciento por uno y que siempre 
perdona hasta setenta veces siete y no busca su interés. Es un corazón paciente, 
que siempre espera en el ser humano y sale cada día su encuentro. Es un corazón 
servicial, que se pone a lavar los pies de la humanidad porque no hace alarde de su 
categoría de Dios; no es engreído, ni jactancioso. Es un corazón manso, que no se 
irrita y no toma cuenta del mal. Es un corazón justo,que no se alegra de la injusticia; 
se alegra con la verdad. El corazón de Jesús, nos lo demostró muriendo en la cruz 
y resucitando, es un corazón abierto, traspasado del que surgen fuentes de Agua 
Viva, de Amor a raudales porque todo lo excusa ante el Padre; todo lo cree por 
nosotros; todo lo espera de nosotros; todo lo soporta por nosotros. Su Amor no 
acaba nunca porque es Fiel a Sí mismo. 

El Espíritu  Santo nos va configurando cada día con el corazón de Jesús. A Él le en-
tregamos toda nuestra vida en los pequeños gestos de hospitalidad de cada día. 
Su corazón es para nosotras “la zarza ardiente” que no se consume y que nos pide 
descalzarnos ante Él y nos envía en “Misión de Hospitalidad” a la humanidad que 
sufre, como buenas samaritanas y diaconisas de la caridad.

Él es el “Piloto de la Congregación” porque desde el principio Él nos ha condu-
cido y en Él hemos confiado y seguimos confiando. También es “el piloto de luz” 
que, en la oscuridad de nuestras noches, nos da paz y confianza, pues “aunque 
camine por cañadas oscuras, nada temo, porque tú vas conmigo”.

En este número de nuestra revista, os ofrecemos algunos latidos de Hospitalidad 
de la Congregación y de nuestra Familia Santa Ana, en misión compartida. Al “oír-
los” nos sintamos agraciados y agradecidos por tanto amor derramado y tanta vida 
entregada.

LATIDOS DE  
HOSPITALIDAD

Hna. esperanza García
Subdirectora de la revista



pero son las justas para 
ir desgranando cada 
uno de los días del Tri-
duo Pascual, con toda 
su fuerza, con toda su 
hondura. La Pascua de 
la Familia Santa Ana 
(FSA) ofrece el tiempo, 
el espacio, la creati-
vidad y el acompaña-
miento para, juntos, ce-
lebrar, ceñirse la toalla 
en servicio generoso, 
integrar buscadores, 
perdidos, despistados, 
soñadores, cansados, 
despiertos, seguros e 
ilusionados…. en una 
fraternidad que se for-
ma y se forja en torno 
a Su mesa y nos lanza a 
ser sus testigos en cada 
Galilea.
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PASCUA
FaMilia SaNta aNa

El paso del tiempo nos va llevando, pausadamente, a dar los pasos necesarios para responder a la realidad 
en la que estamos insertos. Como uno de estos pasos, nace la Pascua de la Familia Santa Ana en España. 
No es fácil poner una fecha, pues se vienen celebrando Pascuas juveniles desde mucho tiempo atrás, pero 
podemos decir que es en 2011 cuando toma cuerpo –por haber tomado conciencia- la primera Pascua de 
la FSA. Por entonces aún existían cuatro Provincias en España, por tanto, la convocatoria y la organización 
corrían a cargo de la Hermana Consejera General de Pastoral, Hna. Gladys Velandia, en coordinación con 
los equipos provinciales de Pastoral.

equipo Coordinador  
Pascua FSa – 2017

Pedro, david,  
Paloma y Joselo

Aquel primer año (2011), nos reunimos a ce-
lebrar en Sigüenza (Guadalajara), y allí acudi-
mos participantes de las dos Pascuas que se 
convocaban hasta entonces: la de Artieda –
con un matiz más juvenil- y la de Misericordia 
(Borja – Zaragoza), con mayor presencia de 
adultos y creciente participación de niños-. El 
reto fue grande, y también lo fue la ilusión de 
crear algo nuevo, un espacio donde celebrar 
la fe que nos une, compartir experiencias, 
acompañarnos unos a otros a crecer como 
personas y como creyentes, con ese matiz 
que nos distingue de la Caridad que se hace 
Hospitalidad y nos hace reconocernos como 
familia que vive en comunión.

Bajo el lema Keep Calm & celebra Su Vida - 
en línea con el lema pastoral de la Provincia 
para este curso -, 121 personas de distintas 
edades y procedencias, nos hemos dado cita 
en nuestra Casa de Espiritualidad de Artieda 
(Navarra) para celebrar la Pascua de este año.

La experiencia, el deseo de hacer una mejor 
propuesta y un poquito de docilidad al Es-
píritu, han hecho que año a año, la Pascua 
haya ido evolucionando, con creatividad sí, 
pero en fidelidad al acontecimiento de amor 
y vida que celebramos.

Un grupo tan heterogéneo requiere especial 
atención para que todo el mundo se sienta 
cómodo. Como medio para lograrlo, nos or-
ganizamos por niveles según la edad para los 
tiempos de dinámicas y reflexión personal: 
niños (hasta 14 años), adolescentes (hasta 
18/19) y jóvenes y adultos (19/20 en adelan-
te). El resto, es todo en conjunto: oraciones, 
oficios, celebraciones… y ahí confluyen las 
experiencias de todos.

Son pocas palabras



5aCtUalidad  la Voz de la Humanidad

Ruedo por lugares de mi ciudad que siento como 
propios pero que, a la vez, desconozco. Son lugares 
que he visitado desde la infancia y que, con los re-
cuerdos que evocan, abrigan mi alma. Esta calidez 
se transforma en impotencia cuando pongo esas 
memorias a un lado y me enfoco en lo que mis ojos 
objetivamente ven. Lo que ven en el momento, en 
el presente, en el ahora. Ruedo y veo dejadez, des-
cuido, indiferencia. Ruedo y veo desesperanza, con-
formismo y gente buscando comida  en la basura. 
¿Cambió el lente a través del cual veo las cosas o 
cambió mi entorno? Es innegable que mis ojos de 
niña eran ajenos a ciertas realidades (¿o mejor lla-
marla crueldades?). A pesar de ello, también es cier-
to que mi entorno se transformó de tal manera, que 
ya me es ajeno. 

Y es que mi entorno, el lugar donde crecí, es  nada 
más y nada menos que el país, que según boletín 
anual de la OPEC (Organization of the Petroleum 
Exporting Countries), publicado el 2016, posee la 
mayor cantidad de reservas petroleras del mundo. 
Mi país ha tenido ingresos provenientes de petró-
leo incalculables. Es aquel al que, aún, le entrarán 
ingresos provenientes de esas reservas y que, la-
mentablemente, tampoco se verán traducidas en 
bienestar.

Aun así, mi entorno es sinónimo de “dificultades 
políticas, económicas, sociales”. No falta quien lo 
asocie con la escasez de papel toilet o los mayores 
índices de criminalidad del mundo…Todo es total-
mente cierto. Mi país es Venezuela. Un lugar que por 
estos días queda en el pecho hacia la izquierda. 

VENEZUELA:  
UN GRITO SILENCIOSO
eN loS oÍdoS de UN diCtador  
UN Grito Se CoNVierte eN SileNCio



¿Y cómo llegamos a este punto? Muchas son las res-
puestas que uno escucha en los medios a semejante  
pregunta. Algunos culparán a Chávez, a su ideología 
y al tren de personas que lo ayudaron implantarla. 
Otros culparán a Caldera, el expresidente absolvió a 
Chávez de su pena de cárcel. Otros culparán a todos 
los gobiernos que lo antecedieron. 

Lo cierto es que si la ambición de poder (que surgió 
como producto de esa riqueza petrolera) no hubie-
se existido y esa ambición no se hubiera disfrazado 
bajo promesas socialistas,  otra sería la realidad….
No tendríamos un gobierno tan inmensurablemente 
populista. 

En los tiempos cuando Venezuela  no era eco en 
el mundo por su dictadura, era reconocido por el 
Salto Angel (la caída de agua más alta del mundo), 
sus playas caribeñas, sus autopistas modernas, sus 
carros modernos y hasta los precios irrisorios de la 
gasolina (que aún existen). Se realizaban estudios 
sociológicos en otros países sobre lo que gastaba 
una familia venezolana en la boda de alguna hija.  A 
pesar de ello, esta  Venezuela Saudita era una utopía 
para la mayoría de los venezolanos.  Por más que 
no hubiese vestigios de resentimiento social en esos 
años, las  grandes diferencias entre el bienestar de 
unos y otros fueron haciendo mella, permitiendo el 
surgimiento de  un fenómeno como Chávez… una 
especie de salvador o mesías ante los ojos de los 
menos favorecidos y ¡voilá!... unas elecciones cum-
plen su sueño de implantar su gran idea socialista. 
Tras su muerte, se perpetúa su imagen y su idea so-
cialista en la figura del dictador Maduro.

Tras casi 20 años de promesas, la situación actual 
del país es de escasez de alimentos, inflación de tres 
dígitos,  inseguridad y escasez de medicinas. Largas 
colas en espera de alimentos, innumerables visitas a 
farmacias, soledad  en las calles a partir de las 7 pm  
y apretados presupuestos familiares, nos han moti-
vado a los ciudadanos a protestar pacíficamente en 
la calle. Protestas que han sido más frecuentes e in-
tensas durante el presente mes de Abril 2017. Mar-
chas, concentraciones, homenajes a personas  que 
han muerto a manos de militares durante las pro-
testas, plantones en las vías y  cacerolazos espontá-
neos, son ejemplos del grito que hoy emitimos

Según la oposición, los objetivos principales son: 
1. Reestablecer el orden constitucional. Este fue 

roto luego de que el gobierno desconociera la 
Asamblea Nacional, electa por el pueblo, y deci-
diera otorgarle sus responsabilidades al Tribunal 
Supremo de Justicia (que es el brazo ejecutor del 
dictador debido a la falta de independencia de 
poderes).

2. Liberar a miles de presos políticos.
3. Que el Consejo nacional electoral llame a elec-

ciones en el 2017 para revocar al Presidente Ma-
duro.

Según la voz del pueblo, los objetivos son de di-
versa índole pero la mayoría coincide en lo que se 
busca es un cambio de gobierno YA para mitigar la 
incertidumbre y soñar con un futuro esperanzador. 

No es la primera vez que se protesta en contra del 
gobierno. La diferencia está, en que en esta opor-
tunidad, el clamor de un pueblo pareciera llegar a 
oídos sordos: los del dictador Maduro. Éste, como 
nunca antes, demuestra su intención de mantenerse 
en el poder. Lo hace mediante represiones abusivas 
a las protestas y lo hace cuando se encadena en la 
televisión haciendo chistes sobre las protestas. Lo 
hace también cuando aparece bailando en panta-
lla. En definitiva, se burla de un pueblo que quiere 
cambio. 

La esperanza de salir a la calle no se pierde y con 
cada muerto, herido y preso político que se suma, 
la responsabilidad de acompañar estas protestas 
también es mayor. A dos días de culminar el mes, 
el lema sigue siendo “el que se cansa pierde”. Por 
estos días, la apuesta es a la resistencia. Una resis-
tencia que pesa en el alma cuando se lee el parte de 
guerra del día  a través de alguna red social (…por-
que en las dictaduras los medios de comunicación 
no son libres). 

Se sigue en la calle, se resiste y todo sin saber el 
desenlace final… el grito continúa cayendo en los 
oídos sordos de quien pareciera temerle a soltar el 
poder.  Venezuela, hoy por hoy, es el ejemplo de 
un país que teniendo todos los recursos para salir 
adelante, se encuentra sumido en un caos  sin pies 
ni cabeza. Por estos días no debemos dejar de pre-
guntarnos  “¿Cómo llegamos a este punto?” para 
volver evitar errores pasados. Tampoco debemos 
dejar de preguntarnos “¿Cómo enmendamos tanto 
daño?” para comenzar, eventualmente, a construir 
un mejor futuro.

Carolina leguizamón
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Necesitamos los 
unos de los otros

El Papa Francisco, fue invitado a las conferencias TED1 (Tecnología, Entretenimiento, Diseño).El tema de 
la conferencia internacional TED era "El Futuro eres tú", y el Papa la desarrolló en torno a tres puntos: 
construir juntos el futuro y sin excluir a nadie; el futuro tiene un nombre: esperanza; y la revolución de la 
ternura.

Os ofrecemos aquí, algunas de las reflexiones que hizo y el link para ver la conferencia entera en el canal 
de Youtube2.

Construir juntos el futuro
“The Future You”, el futuro está hecho de ti, está 
hecho de encuentros, porque la vida fluye a través 
de las relaciones. Así comenzaba el Papa Francis-
co su intervención en la Conferencia. La existencia 
de cada uno está ligada a la del otro. La vida no es 
tiempo que pasa, sino tiempo de encuentro. Resaltó 
la importancia de que todos necesitamos los unos 
de los otros, que ninguno de nosotros es una isla, 
un yo autónomo e independiente del otro, que sola-
mente podemos construir el futuro juntos sin excluir 
a nadie.  No somos conscientes, pero en realidad, 
todo está vinculado y necesitamos recuperar nues-
tros vínculos. Muchos hoy, por diversos motivos, no 
parecen creer que sea posible un futuro feliz. Estos 
temores se toman en serio. Pero no son invencibles. 
Se pueden superar, si no nos cerramos en nosotros 
mismos. Porque la felicidad solo se experimenta 
como el don de la armonía de cada uno con el todo.

el futuro tiene un nombre: 
esperanza
En este punto, el Papa Francisco destacaba la nece-
sidad de que los avances tecnológicos y las innova-
ciones científicas fueran acordes con una una mayor 
equidad e inclusión social.

Subrayó el papel importantísimo de la educación 
en fraternidad, en una solidaridad concreta, para 
superar la “cultura del descarte”, que no trata solo 
de alimentos y bienes, sino ante todo de personas 
marginadasde sistemas tecno-económicos, en cuyo 
centro, sin percatarse, a menudo ya no está más el 
hombre, sino los productos del hombre.

En esta noche de conflictos que estamos atravesan-
do – expresaba el Papa Francisco- , cada uno de 
nosotros puede ser una vela iluminada que nos re-
cuerda que la luz prevalece sobre las tinieblas y no 
al contrario. Para nosotros, los cristianos, el futuro 
tiene nombre, y este nombre es esperanza. 

Tener esperanza no significa ser optimistas, inge-
nuos, ignorantes del drama, de los males de la hu-
manidad. 

La esperanza es la virtud de un corazón que no se 
aferra a las sombras, que no se refugia en el pasa-
do, que no vive a duras penas el presente, sino que 
sabe ver el mañana.

La esperanza  es la puerta abierta al porvenir. 
Es una semilla de vida, humilde y oculta, que con 
el tiempo se transforma en un gran árbol; es como 
una levadura invisible que hace levar la pasta, que 
da sabor a toda la vida. 

Basta solo una pequeña luz que se alimente de es-
peranza, y la oscuridad ya no estará completa. Bas-
ta un solo hombre para que haya esperanza, y este 
hombre puedes ser tú. Después otro “tú”, y otro 
“tú” y entonces somos “nosotros”. Cuando hay un 
nosotros, comienza una revolución.

 1 TED TALKS_ PAPA FRANCISCO
Videomensaje del Santo Padre al TED 2017 de Vancouver (26 de abril de 2017)

 2 https://www.youtube.com/watch?v=36zrJfAFcuc Conferencia entera con subtítulos en español.



recopilado por Hna. esperanza García Paredes
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la revolución de la ternura
Concluía su conferencia invitando a todos a vivir la 
revolución de la  ternura. La ternura, afirmaba Fran-
cisco, es el amor que se acerca y se hace concreto. 
Es un movimiento que parte del corazón y llega a 
los ojos, a las orejas, a las manos. La ternura es usar 
los ojos para ver al otro, usar las orejas para sentir 
al otro, para escuchar el grito de los niños, de los 
pobres, de quien teme al futuro; escuchar también 
el grito silencioso de nuestra casa común, de la Tie-
rra contaminada y enferma. La ternura significa usar 
las manos y el corazón para acariciar al otro, para 
cuidarlo. La ternura es el lenguaje de los más pe-
queños, de quienes necesitan del otro. La ternura es 
rebajarse al nivel del otro. También Dios se rebajó 
en Jesús para estar a nuestro nivel. Este es el ca-
mino recorrido por el Buen Samaritano. Es el cami-
no recorrido por Jesús, que se rebajó, que recorrió 
toda la vida del hombre con el lenguaje concreto 

del amor. Sí, la ternura es el camino que han reco-
rrido los hombres y mujeres más valientes y fuertes. 
La ternura no es debilidad, es fortaleza. Es el camino 
de la solidaridad, el camino de la humildad. 

El futuro de la humanidad no está solo en manos de 
los políticos, de los grandes líderes, de las grandes 
empresas. Sí, su responsabilidad es enorme. Pero el 
futuro está sobre todo en las manos de las per-
sonas que reconocen al otro como un “tú” y a sí 
mismos, como parte de un “nosotros”.

Concluía su discurso recordando que necesitamos 
los unos de los otros.

Tres enseñanzas importantes nos deja su interven-
ción: Construir juntos el futuro, el Futuro se llama 
esperanza, y vivir la revolución de la ternura.

Hagámoslo posible. 



CUANDO EL “CORAZÓN” 
NOS GUÍA Y EL SOL NOS 
ILUMINA

FÁTIMA 1917-2017

Seis apariciones: etapas para 
un camino espiritual
Hace exactamente 100 años ocu-
rrió algo que hoy no podemos 
olvidar. A unos 130 km de Lisboa 
se encuentra el lugar de la memo-
ria. Una “señora del cielo” –cuya 
identidad fueron poco a poco 
descubriendo- comenzó a apare-
cerse a dos niñas y un niño que 
pastoreaban su rebaño. Los con-
vocó para un encuentro mensual 
los días 13 del mes.

El entorno social, político, popu-
lar, se sobresaltó. Pero, aun en 
medio de tanta gente y condicio-
nes atmosféricas adversas, ni la 
señora del cielo, ni los pastorcillos 
faltaron a la cita: Francisco era vi-
dente, pero no audiente; Jacinta 
veía y escucha; Lucia también con-
versaba e interpelaba.  Quedaron 
tan cautivados por la belleza y el 
mensaje de la Señora que nunca 
fallaron a la cita. 

Aparición tras aparición el mis-
terio se iba desvelando. Y ellas 
(Lucía y Jacinta) y él (Francisco) 
entraron en un proceso velocí-
simo de transformación. No se 
trata simplemente de seis apa-
riciones, sino de un camino pe-
dagógico-espiritual, un itinerario 
que bajo el acompañamiento es-
piritual de la “señora del cielo” 
llevó a los videntes hacia la meta. 
¿No será también para nosotros 
un paradigma de camino espiri-
tual?

“el cielo” se insinúa. 
la primera llamada

Lucía, Jacinta y Francisco se encuentran de improviso con una ma-
nifestación del cielo y una llamada. No saben el nombre de quien 
se acerca: sólo que es mujer, que viste de blanco, que hace el bien, 
que mora en el cielo, que ora y que desde su pecho esparce un 
reflejo misterioso de luz que les llega a los videntes hasta el fon-
do del alma. Y la llamada consiste en que no falten a la cita cada 
día 13 del mes y que se ofrezcan voluntariamente a Dios para que 
se conviertan los pecadores y acabe la guerra mundial. Responde 
afirmativamente a la llamada. La señora les advierte que sufrirán 
mucho, pero que Dios será su fortaleza.

aparició
n

1ª
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el Corazón de luz 
-herido y ultrajado- 
se revela

La Señora del cielo les revela “el Corazón In-
maculado” y los invita a entrar en las energías 
del amor y les confía la misión de hacer que 
todo el mundo entre ellas: ¡esparcir en todo 
el mundo la devoción al Corazón inmaculado! 
Una luz inmensa que venía del cielo emerge 
del pecho de la Señora cuyo reflejo se proyec-
ta sobre Jacinta y Francisco y sobre Lucía esa 
misma Luz que se derramaba en la tierra; y en 
la palma de la mano derecha había un corazón 
rodeado de espinas, ofendido y ultrajado por 
la humanidad.

promesas de paz y 
bendición
La señora se aparece de nuevo y to-

davía no revela su nombre, su identidad. Los 
videntes habían podido acudir a la cita el día 
prefijado: habían sido encarcelados y someti-
dos a torturas psíquicas. Ella les trae buenas 
noticias: vendrá San José con el niño Jesús 
para traer la paz al mundo y también vendrá el 
Señor para bendecir al pueblo. Promesa que la 
Señora volvió a repetir en la quinta aparición. 
El horizonte se hace cada vez más luminoso.

un “Infierno” – el 
mundo sin corazón 
La Señora del cielo les muestra a los 

niños el mal con toda su crudeza: la hace bajo 
forma de secreto apocalíptico, que habrán de 
callar hasta el momento adecuado: se estreme-
cen –hasta casi morir de espanto- ante la visión 
del infierno, el derramamiento de sangre –que 
se unirá a la del Calvario- de innumerables már-
tires –comenzando por el “obispo vestido de 
blanco” hasta los laicos. La llamada inicial se 
intensifica: los videntes son portadores de una 
doble noticia: del mal y de la bendición que 
será la sangre martirial para quien se acerquen 
a Dios. El corazón que salvará al mundo, tiene 
ahora un nombre, según la Señora: es el cora-
zón de María: parece que Dios ha colocado en 
él el destino salvador del mundo. Lucía tendrá 
la misión de esparcir esa devoción, es decir, de 
pedir que todos conecten con el Corazón.

(13 octubre 1917): el Sol en el centro –
bendiciones a derecha e izquierda

Aparece de nuevo y por última vez la Señora del cielo: se colocó sobre unas rosas y unas cintas de seda 
que cubrían los ramos de la encina. Les comunica, en primer lugar, que “nuestro Señor” está muy ofen-
dido por lo que está sucediendo en la tierra, pero que la guerra ya pronto va a acabar. Pidió que recen 
el rosario y reveló su identidad: “Yo soy la Señora del Rosario”. En ese momento aparece el Sol en el 
centro: a la izquierda del Sol san José vestido de blanco y bendiciendo; en su brazo izquierdo el Niño 
Jesús vestido de encarnado; al lado derecho del Sol, una Señora vestida de encarnado y manto azul con 
un resplandor amarillo: bendicen y desaparecen. En la siguiente escena aparece el Señor vestido con una 
capa desde la cintura para arriba, la barba recortada y pequeña, que mostraba su pecho, y estaba situa-
do a la derecha del Sol, también bendecía al mundo; a su lado derecho había una Señora de pie: vestía 
de blanco, un manto azul en la cabeza, no llevaba un niño, las manos cruzadas sobre el pecho; desapa-
reció. Y en este momento comenzó el girar espectacular y bonito del Sol. ¿No sería el Sol un símbolo de 
Dios-Abbá que todo lo centra? ¿No sería la Luz y el Corazón irradiante el símbolo del Espíritu que todo 
lo vivifica? Los videntes descubren que al final hay bendición y no condenación. Pero que es necesario 
ponerse de parte del Sol, del Corazón, que vence las sombras y el mal.

aparició
n

2ª

aparicione
s4ª/5ª

aparició
n

6ª

aparició
n

3ª
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Señal de alarma
Las apariciones de Fátima acontecen cuando la 
tierra está en guerra y en revolución: casi al final 
de una terrible guerra mundial (1914-1918); al ini-
cio de una sorprendente revolución en la Rusia 
de los Zares (febrero 1917), donde se instauró un 
régimen leninista y posteriormente bolchevique 
(comunista).

Simbólicamente se les muestra a los tres videntes 
el escenario de horror, el infierno: visión “no apta 
para menores” que conmociona el corazón de los 
pastorcillos: tristeza, pena, súplica, deseos de que 
nadie más caiga en ese “infierno”. Ellos entien-
den que les corresponde implicarse y comprome-
terse: lo harán con oración, intercesión, ayuno. Y 
bajo la guía espiritual de la Señor del cielo, descu-
bren que, detrás de todo, está la inmensa tristeza 
del Corazón de Dios que debe ser consolado. Veo 
en ellos, sentimientos parecidos a los de  EttyHi-
llesum condenada a muerte en el campo de con-
centración de Auschwitz el 1943: 

“Te ayudaré, Dios mío, para que no me abando-
nes, pero no puedo asegurarte nada por anticipa-
do. Sólo una cosa es para mí cada vez más eviden-
te: Que tú no puedes ayudarnos, que debemos 
ayudarte a ti, y así nos ayudaremos a nosotros 
mismos (cf. Una vida compartida, Anthropos, Bar-
celona 2007, 142).

¿Hoy? ¿100 años después?
Contemplamos la realidad de nuestro mundo en la medida en que nos acercamos a las periferias, a los 
lugares de conflicto, de terror, de guerra, de violencia, de miseria. También nosotros necesitamos una 
“visión de infiernos” interiores y exteriores: infiernos de suicidios y homicidios, genocidios, ecocidios. 

Fátima nos pone en contacto con “el cielo”, como un libro existencial del Apocalipsis para nuestro tiem-
po. Nosotros estamos llamados a ser también “videntes”. ¿No se dice que necesitamos “visión”? No 

podemos abstraernos de la historia como ciegos y sordos. Se hace necesaria, más que nunca, 
una videncia femenina (Jacinta y Lucia) que desde el no-poder, el no-tener, el no a la idolatría 
del sexo, haga bajar el cielo a la tierra: ¡Venga a nosotros tu Reino! Y lo haga con la oración 

e intercesión profética que nazca en las profundidades de una gran compasión y tristeza.

La vida consagrada es testigo también de no pocas situaciones de infierno en nuestro 
mundo. Nos damos cuenta de la insuficiencia de cualquier forma de protagonismo. 
¡Qué minúscula, y hasta ridícula, es la aportación que nosotros podemos hacer a la 
solución de los problemas de la humanidad! Somos una minoría bastante insignificante: 

“nuestro corazón no es ambicioso ni deseamos cosas que exceden nuestra capacidad”.

Fátima nos enseña a interceder y ayunar; a sacrificarnos para evitar infiernos; nos impulsa a 
“pararnos” y preguntarnos “por el secreto de nuestra historia”. Esa oración no es un espacio 
de bienestar para nuestra alma, sino un espacio de inquietud, de pasión, de compasión, de 
tristeza y de búsqueda apocalíptica de consuelo y fortaleza. La vida consagrada se traslada a 
los infiernos para que surja en ella la compasión divina.

Quizá se nos ofrezca la oportunidad de entrar en la “Escuela de Fátima” y seguir la pedagogía 
de las 6 apariciones. Se trata de un camino espiritual que los tres videntes recorrieron en cinco 
meses. Ellas son un paradigma impresionante que nos muestra nuestro camino espiritual en 

la historia del siglo XXI.

la identidad de la señora 
del cielo
La señora es “del cielo”: y aparece en la tierra vesti-
da con los símbolos divinos de la blancura y el oro y 
adornada con los misterios de Jesús en el símbolo 
del Rosario (gozo, dolor, gloria). La señora es muy 
bella. Es muy joven (¡unos quince años!), casi como 
quien acaba de dar a luz su primogénito, su Niño. 
Aparecerá al final su silencioso esposo José con el 
Niño. Pero es ella la protagonista, la Maestra. Más 
todavía, lo es desde el símbolo de su Corazón: des-
de esa zona en la cual el ser humano más ama, más 
se compadece y donde todos los sufrimientos se 
concentran. Pero ese Corazón, está muy unido al 
Corazón del Hijo: son dos corazones sincronizados, 
que parecen un “cor unum” (un solo corazón), en 
los cuales está sobreabundantemente derramado 
el Amor de Dios, el Espíritu Santo. La señora del 
cielo dice que al “final su Corazón vencerá”.

Creo que Fátima es una pneumato-fanía -una mani-
festación del Espíritu Santo- a través del complejo 
simbolismo de los personajes de Fátima: el ángel, 
la Señora del Cielo, la Virgen del Rosario, Jesús, 
María, el Niño. Y todo para demostrar cómo el su-
frimiento de la humanidad entristece y ofende el 
corazón de Dios-Abbá.
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Hospital Casa de 
Salud de Valencia

reapertura de la tercera Planta de Hospitalización
El Hospital Casa de Salud de 
Valencia ha reabierto su tercera 
planta  - dedicada a pacientes de 
pediatría y obstetricia - totalmen-
te reformada y modernizada. 

En ella se ubican 43 nuevas habi-
taciones, totalmente equipadas 
y accesibles, un puesto de con-
trol tecnológicamente adapta-
do, áreas de espera, Unidad de 
Neonatología, UCI Pediátriaca 
y Neonatal y Taller de Lactancia 
Materna.

La remodelación, que afecta a un 
total de 1.580  metros cuadrados, 
forma parte de los planes de adaptación del centro hospitalario a las nuevas tecnologías y la modernización 
de su estructura y se ha llevado a cabo a lo largo de nueve meses de trabajos, sin paralizar la actividad global 
del Hospital.

El acto de inauguración y bendición se llevó a cabo el 30 de Enero, participando los trabajadores, el equipo 
médico, las Hermanas y la Dirección del Centro. 

El Hospital Casa de Salud po-
see 15 quirófanos, más de 200 
habitaciones, dos unidades de 
Cuidados Intensivos (una para 
pacientes adultos y otra pediá-
trica y neonatal), los Servicios 
Centrales de Diagnóstico por 
Imagen, Diagnóstico Prenatal, 
Laboratorio de Análisis Clínicos, 
Anatomía Patológica, Urgencias, 
Hemodiálisis, Neurofisiología y 
Video-endoscopia Digestiva y 
45 consultorios. Ofrece servicios 
en 43 especialidades y atiende 
al año a más de 14.000 pacientes 
ingresados, 2.239  nacimientos, 
12.886 intervenciones quirúrgicas 
y 74.465 urgencias. 

El Hospital cuenta con 121 años 
de existencia y, desde sus oríge-
nes compagina humanización y 
técnica, acogida y profesionali-
dad en el marco de una vocación 
de servicio que pone a disposi-
ción de las personas y de su salud 
una tecnología puntera.



equipo directivo del Hospital Casa de Salud
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Comenzó con unas palabras de bien-
venida y acogida por parte de la Di-
rectora Titular, Hna. Juani Garrido, 
seguidas por unas palabras pronun-
ciadas por D. Guillermo Durbán, de la 
empresa de ingeniería Idom, que ha 
dirigido el proyecto; la bendición de 
las nuevas instalaciones por el Cape-
llán del Centro y la visita a las mismas. 
Y concluyó con un café compartido 
en el Hall de la entrada principal del 
Hospital. 

Durante su intervención, Hna. Juani 
recorrió detalladamente la Historia 
de la Casa desde que fue fundada en 
1895 por el Doctor Manuel Candela, 
siempre buscando adaptarse a las 
nuevas necesidades, para ofrecer un 
servicio esmerado de atención y cui-
dado a los enfermos, desde nuestra 
identidad Congregacional, centrada 
en el carisma de Caridad Universal 
hecha Hospitalidad.  También subra-
yó que “el Hospital está cimentado 
en la vida de muchas hermanas anó-
nimas que trabajaron sin descanso 
para atender a los enfermos, en mu-
chas horas de vida, muchas horas de 
entrega, mucho silencio velando en 
la noche la enfermedad y el dolor, 
Hermanas que encontraron en Dios 
refugio y aliento para continuar cada 
día” y expresó que “a todas las recor-
damos y les damos las gracias por lo 
que fueron e hicieron” porque “han 
hecho posible que hoy nosotros este-
mos aquí”. 

Tuvo también palabras de aliento y 
agradecimiento para todos los impli-
cados tanto en la buena marcha del 
Centro: el Equipo Directivo, los profe-
sionales de la medicina y enfermería, 
el personal administrativo y de servi-
cios generales… como en la ejecu-
ción del proyecto de renovación aco-
metido: las empresas Idom y Elecnor.
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África en su realidad
África es uno de los continentes más bellos y ricos 
por sus tradiciones y cultura; sus personas son aco-
gedoras, solidarias, hospitalarias, pacientes, crea-
tivas, con habilidades y destrezas abiertas, respe-
tuosas, con confianza en la vida futura, con un gran 
sentido de familia, alegres, con variedad de músicas 
y danzas donde expresan sus vivencias y sentimien-
tos.

Pero esos valores tienen sus contravalores que pue-
den impedir el desarrollo de la vida y la misión:

 - La falta de una relación profunda con el Señor 
que amenaza la vida interior, la unidad. 

 - El individualismo y el relativismo que conducen 
a la intolerancia y la superficialidad.

 - El racismo, el tribalismo y el ocultismo.

 - El machismo

 - Vivir de la mendicidad y de querer vivir la vida 
sin trabajar. 

 - La mala gestión de los medios de comunica-
ción social que pueden provocar la violencia.

 - Falta de respeto a la vida: sacrificios de perso-
nas por conseguir otros bienes, abortos, gue-
rras constantes.

 - Las desviaciones frecuentemente asociadas a 
los derechos sexuales.

 - La globalización nos está llevando a copiar de 
otras culturas negando la propia. 

 - Falta de honestidad, verdad y sinceridad, (co-
rrupción, engaños).

Se va perdiendo la solidaridad, la gratuidad sin con-
diciones (no se hace nada si no es remunerado) y el 
respeto a los mayores. Esto es muchas veces con-
secuencia del bagaje cultural. «A ritmo de bagaje 
cultural se está llegando a creer que a la larga, la 
cultura de los pueblos africanos se arriesgará a des-
aparecer debido a su marginalización, a su abando-
no, por la complicidad de los mismos africanos, sir-
viéndose de una falsa cultura occidental. En efecto, 
el choque cultural ha traído un desplazamiento de 
sentido: Los africanos no son ellos mismos porque 
son víctimas de una alienación cultural provocada 
por una mirada hacia el exterior que ha terminado 
por hacer dormir las conciencias […]

Su situación real es delicada. La mayoría de sus paí-
ses están en vías de desarrollo. El pueblo sufre de 
baja autoestima provocada por la ignorancia y la 
cultura no purificada. La mayoría de los países son 
conservadores, cerrados a los cambios, por ejemplo 
muchas mujeres y niños que trabajan en la agricultu-
ra o en otras zonas rurales pero su remuneración no 
está considerada. Muchos jóvenes sin trabajo, más 
del 80%, la discriminación por razón de su género, 
etc. 

Las familias están perdiendo los valores tradiciona-
les de la solidaridad, la acogida, la educación de los 
hijos, …

Antes el niño era de todos, cada uno podía corregir-
lo y ahora no es así.

LA ACCIÓN SOCIAL EN ÁFRICA

JUNtoS CreaMoS CUltUra de HoSPitalidad  Ministerio Pastoral de aCCiÓN SoCial
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África sigue haciendo frente al número elevado de 
morbididad y mortalidad infantil provocado por las 
malas condiciones de vida en las familias, conflictos 
y guerras. Las infecciones epidémicas y endémicas 
tales como la rubeola, tosferina, la poliomielitis, el 
paludismo, etc. son todavía muy frecuentes.

África es una de las zonas más pobres del mun-
do teniendo grandes riquezas en sí misma. Tie-
ne mucha materia prima, buenas ideas, pero los 
países desarrollados la explotan con la colabo-
ración de algunos africanos. 

Su problemática más destacada es:

• La pobreza creciente.

• Inseguridad, guerras en los países, que provo-
can muertes, robos, desplazamientos obliga-
dos,…

• Analfabetismo en aumento, deterioro de los 
medios educativos.

• Servicios sanitarios insuficientes para hacer 
frente a grandes epidemias.

• Economía empobrecida por las guerras y la fal-
ta de trabajo remunerado.

• Muchos jóvenes sin empleo y gente que quie-
re ganar dinero sin trabajar.

• África prisionera de todas las políticas inesta-
bles, dictaduras, …

• Superpoblación.

• La mayor parte de sus países viven en la dicta-
dura, que no favorece la libertad y desarrollo 
de las personas.

• El cambio climático que afecta a la agricultura 
y aumenta la pobreza.

• La trata de personas: explotación sexual, ex-
plotación en el trabajo...

África tiene muchos valores y mucha riqueza. Si son 
bien explotados sus recursos, pueden ser el motor 
del desarrollo del propio continente.

La esperanza es que África despertará y ya está des-
pertando. 

La Iglesia en África es una Iglesia viva, participativa, 
joven, llena de esperanza. Tiene influencia positi-
va en la sociedad: trabaja por la reconciliación y la 
unidad. En algunos momentos concretos denuncia 
las injusticias. Poco a poco se va abriendo camino 
a la cultura del pueblo, integrándola. Es una Iglesia 
que sufre por el pueblo pero a veces, le falta liber-
tad para expresarlo.En algunos aspectos la Iglesia 
ha purificado las tradiciones.Hay muchas vocaciones 
Sacerdotales y Religiosas, muchos movimientos cris-
tianos en la parroquias. Las celebraciones litúrgicas 
son vivas, alegres y significativas. La Iglesia africana 
está abierta a la doctrina de la Iglesia; por ejemplo la 
gran acogida del Año de la Misericordia. 

Aspectos a mejorar
 - La superficialidad de muchos cristianos. 

 - La incoherencia entre la fe y la vida privada 
y profesional.

 - Los cristianos bautizados cambian fácilmen-
te de una religión a otra cuando les ofrecen 
bien estar: como dinero, curaciones,…

 - Abrazan la fe católica pero sin dejar la re-
ligión tradicional como brujería, fetiches, 
adivinaciones, ...

 - Otro problema de la iglesia africana es la 
doble vida de muchos sacerdotes, obispos, 
y religiosos. Hay una falta de fidelidad y de 
coherencia en la vida consagrada.

 - El poder y el dinero mata a la Iglesia. 

 - En algunos países, la Iglesia, es objeto de 
crítica por aliarse con el poder y el dinero.

Nuestra misión de acción social 
Desde 1969, las Hermanas de la Caridad de Santa 
Ana, estamos en Africa con una misión social con-
creta y con el tiempo van surgiendo nuevas necesi-
dades como salud, educación, campos de refugia-
dos, etc.

 Sabemos que desde el principio, las Hermanas, han 
vivido en actitud de :

• Entrega, 

• Generosidad 

• Disponibilidad hasta sufrir secuestros y llegar a 
dar la vida varias de ellas, viviendo la Hospitali-
dad hasta el Heroísmo como lo hicieron nuestras 
Primeras Hermanas, buscando en todo momento, 
el bien de los pobres y necesitados sin hacer pro-
blema de las grandes dificultades que se encuen-
tran: como el idioma, volver a los países después 
de una guerra a pesar de la inseguridad.

Con nuestras debilidades y pobrezas, vivimos con 
ilusión, entrega, esfuerzo y superación. Intentamos 
llevar la misión al estilo de nuestros Fundadores y 
Primeras Hermanas. Discernimos las nuevas necesi-
dades que surgen en cada país para darles respues-
ta conforme a nuestras posibilidades.

Según nuestras Constituciones, número 56, tene-
mos que hacer visible el amor misericordioso de 
Dios por medio del anuncio explícito del Evangelio 
y el servicio de promoción, desarrollo, autonomía y 
dignificación de las personas.

Las Hermanas, donde vamos, llevamos nuestro es-
tilo específico de acogida, de transmitir el amor de 
Dios, ayudando a cada persona a que se abra a sí 
misma y al amor de Dios, a tener visión de futuro, 
conociendo así otra realidad.



la vivencia de nuestro carisma en el 
presente y en el futuro
Queremos vivir despiertas, formándonos y dando formación 
a la gente para que cambie la mentalidad, enseñándole  a 
pescar,  amando y  valorando el trabajo; haciendo presente 
a  Cristo y despertando la conciencia en los pobres y nece-
sitados.

¿Cómo?

• Trabajando por un desarro-
llo sostenible

• Igualdad de oportunidades

• Participación  comunitaria

• Distribución de la riqueza

• Realización de acciones de 
promoción

• La asistencia  socio-econó-
mica :

• Educación y sensibilización 
de las Organizaciones (pú-
blicas y privadas) en el pro-
ceso de cambio social.

• Implicación de las comunidades en el proceso de desa-
rrollo

• Valoración de los principios de los Derechos Humanos

• Salud reproductiva de los adolescentes.

• Construcción de escuelas

•  Sensibilización de las escuelas en la lucha contra el VIH/
SIDA

• Colaboración con los centros de salud, públicos y priva-
dos.

• Apoyo a los jóvenes que quieren formar asociaciones. 

•  La promoción de movimientos, asociativa y cooperati-
va, en el seno de comunidades pobres.

•  Mediación y rehabilitación social de personas y colecti-
vos respetando el medio ambiente y cuidando el eco-
sistema.

•  Con una entrega social: promoción humana, lucha por 
la justicia y la transformación de la sociedad que es par-
te del anuncio del Evangelio.  Nos recuerda el mensaje 
final del Sínodo de 1971 sobre la justicia y la paz “La 
lógica misma de la Evangelización es que la Iglesia, fa-
milia de Dios en África, tiene y se tiene que entregar 
en la transformación de la sociedad por defender a los 
pobres” (Áfricamunus, 30)

Según nuestro Carisma y nuestra razón de ser, queremos 
evangelizar hoy Africa construyendo una sociedad más dig-
na, justa, responsable y fraternal, capaz de defender al po-
bre y  al pequeño “son nuestros señores” y como nos dice 
el Evangelio “Cada vez que lo habéis hecho a uno de los 
pequeños, a Mí me lo habéis hecho”. (Mt. 25)

Hna. Berthilde Mukasangwa,
delegación de Ntra. Señora del Salz

aFriCa

 Con nuestras 
debilidades y 
pobrezas, vivimos 
con ilusión, 
entrega, esfuerzo y 
superación”
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africa in its reality
Africa is one of the most beautiful and richest con-
tinents because of its culture and traditions, people 
are welcoming, supportive, patient, creative, with 
open and respectful skills and abilities, with confi-
dence in the future life, with a great sense of family, 
cheerful, with a variety of music and dances where 
they express their experiences and feelings.

But these values have their counter-values that can 
impede the development of life and mission:

• Lack of a deep relationship with the Lord that 
threatens the inner life, unity.

• Individualism and relativism that lead to intole-
rance and superficiality.

• Racism, tribalism and the occult.

• Male - domination

• Living from begging and wanting to live a life 
without working.

• Mis use of social media that can lead to violen-
ce….

• Lack of respect for life: sacrifices of people to 
get other goods, abortions, constant wars.

• Deviations frequently associated with sexual ri-
ghts.

• Globalization is leading us to copy from other 
cultures by denying our own culture.

• Lack of honesty, truth and sincerity, (corruption, 
deceit).

• Solidarity is lost, gratuity with conditions (no-
thing is done if not paid) and no respect for the 
elderly. This is often a consequence of cultural 
background. "At the pace of cultural bagga-
ge, it is coming to believe that in the long run, 
the culture of the African people will risk disa-
ppearing because of their marginalization, their 
abandonment, the complicity of the Africans 
themselves, using a false Western culture. In 
fact, a cultural shock has brought a shift in mea-
ning: Africans are not themselves because they 
are victims of cultural alienation brought about 
by an outward gaze that has ended up making 
the consciences sleep [...]

Their real situation is delicate. Most of the African 
countries are developing.People suffer from low 
self-esteem caused by ignorance and unpurified 
culture. Most countries are conservative, closed to 
change, for example many women and children 
work in agriculture or other rural areas but their re-
muneration is not considered. Many young people 

without work, more than 80%, discrimination based 
on their gender, etc.

Families are losing the traditional values of Solidarity, 
Hospitality; the education of the African children… 
seems to be far way dream… for the transformation 
of the society.

Africa continues to face the high number of infant 
mortality caused by poor living conditions in fami-
lies, conflicts and wars…Epidemic and endemic in-
fections such as rubella, pertussis, poliomyelitis, ma-
laria, etc…are still very common in Africa.

Africa is one of the poorest areas of the world having 
great wealth in it. It has a lot of raw material, good 
ideas, but the developed countries exploit it with 
the collaboration of some Africans.

According to some information provided:

• Growing poverty.

• Insecurity, wars in the countries, causing deaths, 
robberies, forced displacement,

• Illiteracy on the rise, deterioration of educational 
means.

• Insufficient health services to deal with major epi-
demics.

• Economy impoverished by wars and lack of paid 
work.

• Many young people without jobs and people 
want to earn without working.

• Africa is prisoner of all unstable policies, dicta-
torships, ...

• Overpopulation.

• Most of their countries live in the dictatorship, 
which does not favor the freedom and develop-
ment of people and society.

Social Action in Africa
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Hna.Berthilde Mukasangwa,
delegation of our lady of Salz, africa

• Climate change that affects agriculture and increases poverty.

• Trafficking in persons: sexual exploitation, exploitation at work.

Africa has many values and wealth. If their resources are well exploi-
ted, they can be the engine of the continent's own development.

The hope is that Africa will wake up and it is already awakening !!!

The Church in Africa is alive, participatory, young Church, full of hope. 
It has a positive influence on society;Liturgical celebrations are lively, 
joyful and meaningful. It works for reconciliation and unity. In some 
specific moments it denounces the injustices. Little by little it is ope-
ning the way to the culture of the people, integrating with it. It is a 
Church that suffers for the people but sometimes, it lacks freedom to 
express it. In some respects the Church has purified traditions. There 
are many Priestly and Religious vocations, many pious Christian move-
ments are there in the parishes. 

oUr MiSSioN oF SoCial aCtioN
Since 1969, the Sisters of Charity of St. Anne, we are in Africa with 
a concrete social mission and with the time new necessities arise as 
health, education, refugee camps, etc.

We know that from the beginning, the Sisters; have lived in the atti-
tude of:

• Social Compromise,

• Generosity

• Availability until suffering and 
abductions and to give life to 
them, living the Hospitality un-
til Heroism as lived by our First 
Sisters, seeking at all times, the 
good of the poor and needy 
without making trouble of the 
great difficulties as language,  
or return to own country after 
the war despite of insecurity.

With our limitations and misery, we 
live with enthusiasm, dedication; 
we try to carry the mission in the 
style of our Founders and First Sis-
ters. We discern the new needs that 
arise in each country to respond to 
them according to our possibilities.

According to our Constitutions, number 56, we must make visible the 
merciful love of God through the explicit proclamation of the Gospel 
and the service of promotion, development, autonomy and dignity of 
people.

The Sisters, where ever we are we carry our specific style of welcoming, 
transmitting the love of God, helping each person to open oneself to 
the love of God, to have a vision of the future, knowing the reality.

JUNtoS CreaMoS CUltUra de HoSPitalidad  Ministerio Pastoral de aCCiÓN SoCial



Howard Hendricks dijo en una entrevista “La ense-
ñanza que deja huella no es la que se hace de ca-
beza a cabeza, sino de corazón a corazón”. Desde 
los inicios congregacionales se vislumbra un “estilo” 
y una forma de llevar a cabo las tareas educativas 
desde LA ACOGIDA el primer gesto de la HOSPI-
TALIDAD, cercana y sencilla que implica la VALORA-
CIÓN DE LA PERSONA, reconocerle y amarle por lo 
que es en si misma.

El otro día leía un artículo y decía lo siguiente: Edi-
th Stein “Entrañada en la Misericordia”  “Solo una 
persona que es capaz de ponerse en la situación 
de otra, está en disposición de dejarse moldear sus 
entrañas para ir transformándolas en entrañas de 
misericordia. Quien no ve o no es capaz de ver por-
que cierra su atención a quienes le rodean, difícil-

mente podrá iniciar este proceso de humanización 
interior”. Y me ha calado, porque Educar es mucho 
más que enseñar; es humanizar, conocer a nuestros 
alumnos; primer paso para la plena construcción y 
formación de la persona.

Sin duda alguna me llevó a pensar en la capacidad 
que tuvieron nuestros Fundadores y primeras her-
manas de configuración e interioridad personal, que 
supone una tarea de toda una vida; porque no se 
improvisan las actitudes hondas desde las que se 
obra y que lograron a lo largo de su caminar, un pro-
fundo conocimiento de sí mismos, hasta una entre-
ga suprema, con las consecuencias de una vida al 
servicio del amor, la acogida, el reconocimiento de 
la persona en su más hondo sufrimiento.
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Educar desde 
la acogida y el 
reconocimiento



20 JUNtoS CreaMoS CUltUra de HoSPitalidad  Ámbito de edUCaCiÓN

Estos proyectos encarnan valores humanos y cris-
tianos, con todo el bagaje y la experiencia com-
partida. Enseñar a convivir exige que uno conviva 
al enseñar, es decir que convierta su clase en una 
vivencia permanente y en un ejercicio cotidiano 
de armonía genuina.

Sólo podrá enseñar a ser persona, el educador 
que se esfuerza por serlo plenamente, por crecer 
hacia dentro, que se reconoce como educando 
de por vida. No podemos olvidar nunca que, si 
bien, uno explica lo que sabe o cree saber, uno 
enseña lo que es. 

Educar desde la acogida y el reconocimiento es 
recuperar la dignidad de las personas y enseñar a 
vivir humanamente, que más; que comenzar con 
los peques? Dentro del proceso de desarrollo in-
fantil, es fundamental para el niño(a) encontrar un 
referente normativo que le permita mediante un 
adecuado proceso crecer en edad, sabiduría, hu-
manidad etc.

Hnas. Mercedes Candel, Victoria  
y jóvenes voluntarias

La Escuela Santa Ana ubicada 
en Settecamini - Roma, en su 
quehacer educativo del día a 
día, busca dedicarse a la no-
ble misión de educar y poner 
en práctica la pedagogía que 
acoge y reconoce, “con todo 
detalle”, “con el mayor amor”. 
Como decía S. Agustín de Hi-
pona en un coloquio a sus discí-
pulos: el gesto, el rostro, la voz, 
las palabras, todo contribuye y a 
veces decisivamente en la vida 
de los que están con nosotros”.

Es evidente que si queremos 
cosechar unos determinados 
valores y cultivarlos en la prácti-
ca, debemos trabajar juntos por 
potenciarlos y hacer partícipes 
a nuestros alumnos (as), desde 
un trabajo en equipo, donde 

se ejerciten valores como: coo-
peración, convivencia, respeto, 
etc.

Los niños de la Materna que 
comprenden entre 3 a 6 años, 
reciben la clase de Educación 
Motora. 

Siendo la motricidad un ele-
mento importante para el de-
sarrollo del niño, se logran 
avances en sus destrezas de 
motricidad gruesa, como saltar, 
correr, brincar etc; permitiendo 
la tonicidad muscular y el desa-
rrollo en equilibrio y control de 
las eficiencias motrices.

Ciertamente el deporte ayuda 
al bienestar, implica ayudar a los 
niños a experimentar, decidir, 
relacionarse con los otros, inte-

ractuar con ellos mediante jue-
gos sencillos, donde se aprende 
diversos valores que llevamos a 
nuestra vida; entre ellos el res-
peto, disciplina etc. La presen-
cia de las Hermanas es significa-
tiva; en el trabajo conjunto con 
la Maestra de Educación Moto-
ra.

Hna. Victoria Domingo
Maestra Antonella Arcangeli

Durante el año se realizan 
diversos proyectos para 
ejercitar en los niños la mo-
tricidad fina, donde los mis-
mos trabajan mayormente 
los movimientos de manos, 
brazos, coordinación visual y 
manual. 

 Niños de Materna A

EL DIA A DIA EN NUESTRA ESCUELA
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                                     Hna. Marisella orozco Calderón

Nuestra escuela trabaja cada día por crear esa sensa-
ción intensa de admiración y sorpresa por el conoci-
miento, como camino de humanización. Estudiamos 
para ser mejores personas, para poner al servicio de 
los demás nuestras más altas aspiraciones.

El Maestro debe inspirar a sus alumnos el gusto, el 
amor, el placer por el estudio, por medio del ingenio 
que emplea en el desarrollo de sus clases, creando 
un clima de cordialidad, interés, curiosidad, hacién-
dole admirar a sus alumnos la ciencia que imparte. 
Porque la tristeza y el aburrimiento hielan las mentes, 
retardan el nacimiento de los más vigorosos talentos.

Mientras que la alegría, la verdadera alegría, hace 
florecer, provoca; mantiene la rectitud, el equilibrio, 
la confianza.

Educar en acogida y reconocimiento es permitir que 
el alumno se sienta dueño y responsable de su exis-
tencia, que comprenda que el maestro no lo men-
gua, no lo atrofia, no lo sofoca, que se sienta orienta-
do, apoyado, guiado, hacia la realización plena de su 
ser. Ojalá nunca le neguemos la posibilidad a ningún 
ser humano de cumplir sus sueños y realizarse como 
persona.

Domingo Sarmiento propulsor de la Educación en 
Paraguay solía decir: “La escuela requiere ante todo 
la presencia del Maestro que es su alma y de la que 
depende su decadencia o progreso”. En el corazón 
del docente se ubica el corazón de la educación. 
Recuerdo a una profesora que impartía el curso de 
pedagogía de la educación, decir: “El entusiasmo de 
aprender permanece intacto en los niños y las niñas 

cuando estos conectan con su “alma” con su “cora-
zón” quizás entonces no lo comprendí en su profun-
didad; pero es verdad, el educador que se entrega 
con el alma, con su corazón, que ama a sus alumnos 
y les alienta; mantiene vivo su deseo de crecer y flo-
recer. “Una prova della correttezza del nostro agire 
educativo è la felicità del bambino”. M. Montesorri 
(“Una prueba de exactitud de nuestra acción educa-
tiva es la felicidad del niño”).

Me permito compartir lo que nuestra Hna. Mayor 
Consuelo Beltrán de 91 años de edad, fundadora de 
esta escuela (1958) en algún momento ha comparti-
do y lo refiero al tema porque se trata precisamen-
te de una Hermana nuestra que fue una gran edu-
cadora: Hna. María de Llona, quien da un impulso 
educativo a la congregación desde su experiencia 
vocacional y educativa. La Hna. Consuelo la recuerda 
como una mujer tenaz, alegre, inteligente que ama-
ba la educación, promoviendo en las Hermanas el 
quehacer pedagógico, con una gran visión de futuro 
que parecía leer el interior de quienes se acercaban 
a ella. Era una mujer buena, noble, sencilla. No cabe 
duda que quien tiene el privilegio de compartir con 
un gran docente, buscará ser mejor docente, estu-
diante, incluso mejor persona. Un gran docente des-
cubre tesoros escondidos y posibilidades antes que 
cualquier otra persona.

Nuestro reto en la escuela es continuar cultivando 
mejores personas, talentos, niños que amen la vida y 
que a través del conocimiento y la curiosidad logren 
sacar lo mejor que llevan dentro de si.

Niños de 5º grado 

LA ESCUELA DEBE IMPRESIONAR  
POR LA ATMÓSFERA DE ALEGRíA QUE EN ELLA REINA
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Dios, y por su bondad, hoy nos consagra, nos llama 
por nuestros nombres y decimos con total confianza: 
“aquí estamos Señor, tú nos has llamado”.

Reconocemos que esta llamada ha estado y está 
acompañada de rostros concretos, espacios teolo-
gales y experiencias significativas; por eso es que 
al terminar esta celebración,  deseamos compartir 
nuestro agradecimiento:

Gracias a nuestro pueblo Marajoara,  Breves. (Bra-
sil).  Allí al lado del Río Amazonas, es donde Dios 
nos hace su  primera llamada,  desde el vientre de 
nuestras madres María de Nazaré y María Lindano-
ra, allí nacemos  y  en el seno de nuestras familias, 
Dios va forjando nuestra vocación, de Hermanas de 
la Caridad de Santa Ana. Hoy les queremos hacer 
presentes aquí, sentirnos que no estén con nosotras 
pero desde aquí llega nuestro  “MUITO OBRIGA-
DA  AMAMOS  VOCEIS  y agradecemos seu apoio” 
(Nuestro agradecimiento, los queremos mucho y 
agradecemos su apoyo)

No podemos olvidar a nuestras Comunidades Ecle-
siales de Base de Marajó. San Benito y Nuestra Se-
ñora del Perpetuo Socorro, en las que aprendimos 
a dar nuestros primeros pasos en  la fe  Católica, 
nuestras familias y catequistas que se han esforzado 
mucho para darnos y ofrecernos una educación en la 
que Dios estuviera presente.

Gracias a nuestra Familia Congregacional, a cada 
Comunidad con la que hemos vivido y compartimos 
alegrías, sueños… A las comunidades de Breves y 
Anjás en Brasil, por acogernos y acompañarnos en 
nuestros primeros pasos en la Congregación, por 
animarnos a seguir siempre adelante. Obrigada ir-
mas. (obligación de Hermanas)

Gracias también a  las Comunidades de aquí de Ve-
nezuela, pues nos ayudaron con sus propias vidas a 
ser mujeres servidoras, alegres, orantes … A darlo 
todo para la mayor gloria de Dios.

Gracias a las comunidades que nos acogieron en 
nuestras experiencias, fueron verdaderas escuelas. El 
conocer, admirar y amar a nuestros fundadores, nos 
lleva expresar nuestro gracias madre María Ráfols y 
por  el  Padre Juan Bonal, por su llamada al “MÁS”, 
y que lo vemos hoy reflejado en la vida de muchas 
de nuestras hermanas que nos acogen de brazos 
abiertos, llenas de gozo y júbilo. Y no podíamos de-
jar de dar gracias a nuestros Hermanos mayores de 
la residencia Nuestra Señora del Pilar- Torrero, y a la 

Hermana Coro, por la paciencia y por enseñarnos 
con sus vidas a vivir el “con todo detalle” y amor de 
Hermanas de la Caridad de Santa Ana.

Recordamos con mucho cariño a nuestros profeso-
res del CER( centro de Estudios Religioso)y las aspi-
rantes postulantes y novicias de diferentes congre-
gaciones, por cada detalle, especialmente cuando 
llegamos a Venezuela, jamás olvidaremos a cuantos 
nos han ayudado a aprender a hablar en español y 
acompañarnos hasta nuestra casa. Gracias profeso-
res por dejar huellas en nuestras vidas, por ayudar-
nos en nuestro proceso de crecimiento personal y 
espiritual.

En este tiempo del Noviciado, hemos vivido mo-
mentos que marcaron nuestras vidas y hoy tenemos 
muchos motivos para agradecer a la Comunidad 
Noviciado, a nuestra maestra Hermana Yulis, por  su  
donación diaria, por creer en nuestro proceso, en 
nuestra vocación, por no desistir, por las oraciones, 
correcciones fraternas, consejos… Por enseñarnos y 
ayudarnos a SER alegría, a ser mujeres fraternas y 
a creer que es posible vivir la fraternidad, y ser una 

Agradecimiento
“damos gracias al Señor porque es eterno su amor” 

(salmo 118)



 Profesión de Gilda Bento y elizandra lópez

Desde el principio de la Iglesia, hombres y mu-
jeres se dispusieron a seguir a Cristo con mayor 
libertad para imitarlo más de cerca, practicando 
los consejos evangélicos, todos los que son lla-
mados por Dios a la práctica de los consejos evan-
gélicos y que hacen Profesión de ellos se unen al 
Señor de una manera especial PC: 1 Cuanto más 
fervientemente se unen a Cristo con este don de 
toda su vida, más plena se hace la vida de la Igle-
sia y más vigorosa y fecunda su apostolado. Por 
lo tanto, la formación de los candidatos a la vida 
religiosa ha sido una preocupación constante de 
la Iglesia dese los orígenes. El Papa Pablo VI, por 
su parte, recordó a los religiosos que, cualquiera 
que sea los modos de vida religiosa y de carisma, 
todos los elementos de una vida religiosa deben 
dirigirse hacia la edificación del hombre interior.

San Juan Pablo II, desde el comienzo de su pon-
tificado y en numerosos discursos que ha dado, 
ha asumido frecuentemente el tema de la forma-
ción religiosa en Institutos de vida consagrada.

De los llamados a la vida religiosa, Jesús pide un 
compromiso total que implica dejarlo todo para 
vivir a su lado y seguirlo de cerca. Este tipo de se-
guimiento exige una vida de discipulado. Nadie 
puede ser un evangelizador a menos que haya 
pasado por un período de discipulado que es el 
período de formación. Las cartas de San Pablo 
y varios documentos de la iglesia consideran la 
formación como un proceso de configuración a 
la persona de Jesús. Así, la experiencia personal 
de Jesús y el conocimiento de la Palabra de Dios 
son fundamentales para cualquiera que siga a 
Jesús en la vida consagrada.

El cambio rápido en la cultura secular ha afec-
tado la vida de la iglesia y en gran parte la vida 
religiosa. Esto ha hecho que muchos religiosos 
cuestionen el futuro de su vida la religiosa. Sólo 
si se sienta seducido por el amor de Cristo y su 
misión, pueden ser fieles de lo contrario, uno 
puede fácilmente dejarse llevar por los atractivos 
del mundo y llevar una vida de superficialidad.

Durante las diferentes etapas de formación el 
candidato tiene que aclarar su motivación, pa-
sando de una actitud inconsciente a una motiva-
ción sobrenatural.
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Formación  
a la vida  
religiosa hoy

consagrada feliz. A nuestra compañera de forma-
ción Socorro, gracias también por todo, por com-
partir momentos y experiencias inolvidables. Las 
vamos a extrañar.

Gracias a todos los que hoy están presentes en esta 
celebración, ustedes son parte de este camino vo-
cacional. sigan rezando con nosotras. Gracias a los 
sacerdotes que han acompañado  nuestro camino 
vocacional, fray Gabriel, padre Roberto  y Fray Nel-
son.  Gracias al ministerio de Música.

Estamos felices y nuestra alegría la queremos com-
partir con cada uno, los invitamos a cantar con no-
sotras un canto que es expresión de nuestro ser de 
consagradas Marajoaras: “Vamos cantar marajo, 
vamos cantar agradecendo porque deus aquí está, 
vamos cantar marajo, vamos cantar agradecendo 
porque deus aquí esta”.

Gracias por todo Señor. Obrigada por tudo.
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La formación implica varias dimensiones, humana, 
espiritual, Congregacional, eclesial, intelectual, etc., 
incluso con toda la buena intención, siento que cier-
tas dimensiones no cobran igual importancia. Varios 
documentos de la Iglesia insisten en la importancia 
de la formación humana como base de la formación 
sacerdotal que también es aplicable a la formación 
de las personas en la vida consagrada. La formación 
humana es la base de todas las demás dimensiones 
del crecimiento.

La formación humana no es sólo por el bien de la 
persona interesada, sino en relación con aquellos 
que reciben su ministerio. A menos que una perso-
na cultive una serie de cualidades humanas de sin-
ceridad, lealtad, dulzura, compasión y la capacidad 
de relacionarse con otros, el testimonio eficaz no es 
posible.

Aprender a lidiar apropiadamente con las cuestio-
nes de la intimidad es otra área que necesita la debi-
da atención. Como religiosos, se espera de nosotros 
que lleven a cabo nuestros ministerios con cierta 
calidad y esto no es posible a menos que seamos 
personas de integridad en todas nuestras acciones 
y relaciones.

Aunque la formación es un proceso que dura toda 
la vida y que no podemos obtener ningún producto 
acabado en un momento dado, se cree que incluso 
después de muchos años de vida religiosa el nivel 
de formación humana alcanzado es inferior al ideal.

A lo largo de los años se han elaborado programas 
de formación adaptados a diversas culturas y situa-
ciones. Sin embargo, la motivación universal tiene 
que ser la basada en la vida y las enseñanzas de Je-
sús.

Se llama a una persona para confiarle la transmisión 
del mensaje de Cristo, esto supone una llamada 
profética, y estar constantemente en contacto con 
la fuente del amor. Un testigo es alguien que tiene 
una ardiente convicción acerca de Jesús, una llama 
que no puede ser apagada. Y esta convicción debe 
tener una expresión externa convincente.

La juventud de hoy sobresale en ciertas dimensio-
nes como la tecnológica, lo social, e incluso intelec-
tual, ha de ayudarse de estas cualidades para llegar 
a ser más espiritual y humano, a veces parece ser 
difícil. Hoy, muchos de los candidatos que vienen a 
la vida religiosa vienen de familias nucleares, bien 
protegidos por sus padres y que tienen dificultades 
con respecto a la disciplina, el auto sacrificio, la per-
severancia silenciosa y la capacidad de integrarse 
en un grupo cuesta y las correcciones tampoco son 
muy bienvenidas.

Existe un desafío al papel de las personas en forma-
ción de hoy ¿cómo vamos a vivir con la ambigüedad 
de los signos de los tiempos? ¿Cómo debemos mo-
delar el futuro de la vida religiosa? Cualesquiera que 
sean los cambios que no podemos sacrificar nuestra 
identidad religiosa y la espiritualidad del amor que 
nunca puede ser anticuado. Sólo el amor puede in-
fluir en estos tiempos de desafíos para formar a los 
jóvenes con amor comprensión, dulzura y mucha pa-
ciencia. Aunque la formación necesita el esfuerzo y 
la planificación humanos en última instancia, es el 
Señor quien da forma a aquellos a quienes ha lla-
mado.

Hna. Mary Kutty Joseph

From the very beginning of the 
Church there were men and wo-
men set out to follow Christ with 
greater Liberty to imitate him 
more closely, by practicing the 
Evangelical councils,all those who 
are called by God to the prac-
tice of the Evangelical councils 
and who make faithful profession 
of them bind themselves to the 
Lord in a special way P.C : 1 The 
more fervently therefore they join 
themselves to Christ by this gift 
of their whole life , the fuller does 
the Church’s life become and the 

more vigourous and fruitful its 
apostolate. Therefore the forma-
tion of the candidates to Religious 
life had been a constant concern 
of the Church and the proper ins-
titutes of Consecrated life. 

Pope Paul VI for his part reminded 
the Religious that, whatever the 
variety of ways of Religious Life 
and of Charisms, all the elements 
of a religious life should be direc-
ted toward the building up of the 
inner man. 

St. John Paul II, from the begin-
ning of his pontificate and in nu-
merous discourses which he had 
given, has frequently taken up the 
matter of religious formation. 

From those called to Religious life 
Jesus asks a total commitment 
that involves leaving everything 
inorder to live at his side and 
follow him closely. This type of 
following demands a life of dis-
cipleship. No one can be an evan-
gelizer unless she/he has gone 
through a period of discipleship 

Formation to religious 
life today translation



25JUNtoS CreaMoS CUltUra de HoSPitalidad  Ámbito de ForMaCiÓN

Sr. Mary Kutty Joseph

which is the period of formation. 
The letters of St. Paul and and 
various documents of the church 
consider formation as a process of 
configuration to the person of Je-
sus. Thus, the personal experien-
ce of Jesus and the knowledge of 
the Word of God are fundamental 
for anyone following Jesus in the 
consecrated life. 

The rapid change in the secular 
culture has affected the life of the 
church and to a great extent the 
Religious life. This has made many 
religious question the future of re-
ligious life. With this background 
unless one is seduced by the love 
of Christ and his mission, one can 
easily get carried away by the at-
tractions of the world and lead a 
life of superficiality. 

During the different stages of 
formation the candidate has to 
clarify her/his motivation, moving 
from unconscious motive to su-
pernatural motive. 

Formation involves various di-
mensions, human, spiritual, Con-
gregational, ecclesial, intellectual 
etc.. even with all the good inten-
tion I feel that certain dimensions 
do not get equal importance. Pas-
tores dabo vobis and other church 
documentsinsist on the importan-
ce of the human formation as the 
basis of priestly formation which 
is also applicable to formation of 
persons in consecrated life . Hu-
man formation is the basis of all 
other dimensions of growth.

Human formation is not only for 
the sake of the person concer-
ned, but in relation to those who 
receive their ministry. Unless a 
person cultivates a series of hu-
man qualities of sincerity, loyalty, 
gentleness, compassion and the 
capacity to relate with others, the 
effective witnessing is not possi-
ble.

Learning to deal appropriately 
with the issues of intimacy is ano-
ther area that needsdue attention. 
As religious, it is expected of us 
to carry out our ministries with a 
certain quality and this is not pos-
sible unless we become persons 
of integrity in all our actions and 
relationships.

Although the formation is a pro-
cess that lasts through life and 
that we may not get any finished 
product at a given moment, it is 
felt that even after many years of 
religious life the level of human 
formation attained is below ideal.

Formation programmes adapting 
to various cultures and situations 
have been drawn up over the 
years . However, the universal mo-
tivation has to be the one based 
on the life and teachings of Jesus. 

Aperson is called in order to en-
trust her/him with transmitting the 
message of Christ. For this pro-
phetic call, one has to be cons-
tantly in contact with the source 
of love. Awitness is someone who 
has a burning conviction about 
Jesus , a flame that cannot be 
quenched. And this conviction 
should have a convincing external 
expression. 

Today’s youth excell in certain 
dimensions like the technologi-
cal, social, and even intellectual.
Channeling these qualities to be-
come more spiritual and human at 
times seems to be difficult. Today, 
many of the candidates coming 
to religious life come from nuclear 
familie

well protected by their parents 
and they have difficulties with re-
gard to discipline, self sacrifice, si-
lent perseverance and the ability 
to take no for an answer. Correc-
tions too are not very much wel-
comed. 

There is a challenge to the role 
of the persons incharge of forma-
tion today, how are we to live with 
the ambiguity of the signs of the 
times? How are we to shape the 
future of Religious life? Whatever 
be the changes we cannot sacri-
fice our religious identity and the 
spirituality of love which can never 
be out dated. Only love can in-
fluence these times of challenges 
to form the the young with love 
understanding gentleness and lot 
of patience. Althouh formation 
needs human effort and planning 
ultimately it is the Lord who sha-
pes those whom he has called.

 How are we 
to live with the 
ambiguity  
of the signs of 
the times? 
How are we to 
shape the future 
of religious life?”
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Estar a la vista
La Espiritualidad de la Hospitalidad hoy, reclama como en sus orígenes una ac-
titud de “Estar a la Vista”1, esto supone un modo se ser, de vivir, y de estar en la 
vida; de acoger y realizar el proyecto que Dios ha soñado para esta Congregación 
y para las personas que se sienten enriquecidas con este Carisma de Caridad 
hecho hospitalidad.

Es una espiritualidad profunda que toca las entrañas de quien la recibe y la des-
cubre , le hace entrar en la vivencia de una experiencia de totalidad, desde la 
Presencia de Dios, que no es otra cosa, que la conciencia de saberse en Él, y 
llamada a manifestar su Amor en todo lo que hace; pero ante todo, con quien lo 
hace, creando relaciones de igualdad, de humanidad de fraternidad universal, 
sabiéndonos todos hijos de un mismo Dios, Padre misericordioso.

Este reconocimiento de Dios en la otra persona, activa nuestra sensibilidad de 
mujeres llamadas a tratar a los otros no de cualquier manera, sino “como a próji-
mos criados para ver y gozar de Dios” y atenderles en las diversas circunstancias 
“con el mayor cuidado que pida su delicadeza”. Esto no es posible si no estamos 
atentas; de ahí la importancia de retomar y recrear el sabio consejo de “estar a la 
vista de lo que se ofrezca”.

Esta expresión, que fue vida en Juan Bonal, María Ráfols y Primeras Hermanas, 
nos reta a estar hoy, en una actitud permanente de atención a la vida, a lo que 
acontece, en una actitud despierta de MUJERES DE OJOS ABIERTOS para ver y 
transformar.

El místico y guía espiritual oriental, Anthony de Melo SJ, a quien muchos recor-
damos con cariño y de quien hemos recibido y valorado su experiencia espiritual, 
afirmaba: “Espiritualidad significa despertar, la mayoría de las personas están dor-
midas, pero no lo saben. Nacen dormidas, viven dormidas, se casan dormidas, 
tienen hijos dormidas, mueren dormidas sin despertarse nunca. Nunca compren-
den el encanto y la belleza de esto que llamamos la existencia humana. Todos 
los místicos - católicos, cristianos, no cristianos, cualquiera que sea su teología, 
independientemente de su religión - afirman una cosa unánime: todo está bien. 
Aunque todo está hecho un desastre, todo está bien. Esto es sin duda, una ex-
traña paradoja, pero lo trágico es que la mayoría de las personas nunca llegan a 
darse cuenta que todo está bien, porque están dormidas”2.

Este fragmento de Anthony de Melo, suscita en mí, dos cosas: un cuestionamien-
to y una invitación. En primer lugar, me hace preguntarme si he comprendido la 
belleza de la existencia humana y el regalo de verla desde Dios y desde la riqueza 
de un Carisma que me proporciona unos hilos, para continuar tejiendo una Espiri-
tualidad encarnada e incluyente que genere vida; si me atreviera a dar la respues-
ta, me contaría entre los que Anthony, llama “dormidos” porque soy de las que 
digo “todo está bien”. También siento la invitación a despertar, a no ir por la vida 
dormida sino a darme cuenta de que Dios acontece, en la vida, en la historia, en 
los otros; siento una llamada a hacer que la espiritualidad sea. 

El mundo necesita de MUJERES DE OJOS ABIERTOS; mujeres como tú y como 
yo, capaces de ver más allá, de hacer un ejercicio continuo de miradas: hacia 
dentro, hacia los otros y hacia el totalmente Otro; mujeres capaces de creer apa-
sionadamente en Dios como el único Señor, el único Creador, el único Padre, el 
único Soberano de todo, el que da la existencia a todo. Por tanto, para una mujer 
que quiere Ver, Dios ha de ser su totalidad, su todo, si algo hubiera fuera de Él, ya 
no sería El, la totalidad de todo... Una mujer que quiere Ver, ha de dejarse instruir 
por Dios en el cuidado de sus criaturas, Él lo hizo entregándonos a su propio Hijo, 
en quien nos dijo como hacerlo. 

1  Const. 1824. Cap VIII. Pag. 40

2  ¡Despierta! J. Francis Stroud, S.J. De Mello Spirituality Center Universidad Fordham Bronx, Nueva York.

MUJereS 
de oJoS 

aBiertoS
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Pentecostés es una palabra de origen griego que 
significa cincuenta. El pueblo de Israel, celebraba la 
fiesta de las siete semanas (Ex 34, 22) y daban gracias 
a Dios   por el fruto nacido de la tierra; después cam-
biaron un poco  su  el significado, y dan  gracias por 
la Alianza  Antigua  entregada a Moisés, momento en 
que  Dios se compromete a estar  siempre presente 
en  medio de ellos.” Yo seré tu Dios y vosotros seréis  
pueblo”

En la Última Cena,Jesús, promete el Espíritu Santo 
para que esté con sus discípulos siempre y cumple su 
promesa,cincuenta días después de su  resurrección, 
estando todos reunidos en un mismo lugar, de repen-
te vino del cielo un ruido, como el de una ráfaga de 
viento impetuoso que llenó toda la casa en la que se 
encontraban,quedarontodos llenos del Espíritu San-
to. (Cf. Hch 2, 1-4). Desde entonces la Iglesia  recono-
ce que es  el Espíritu Santo  quien la guía.

Sin ese Espíritu de Jesús, la Iglesia se apaga y se ex-
tingue.

Solo el Espíritu de Jesús puede poner más verdad 
en el cristianismo actual. Solo su Espíritu nos pue-
de conducir a recuperar nuestra verdadera identidad, 
abandonando caminos que nos desvían una y otra 
vez del Evangelio. Solo ese Espíritu nos puede dar 
luz y fuerza para emprender la renovación que nece-
sitamos hoy..

El Papa Francisco sabe muy bien que el mayor obs-
táculo para poner en marcha una nueva etapa evan-
gelizadora es la mediocridad espiritual. Lo dice de 
manera rotunda. Desea alentar con todas sus fuerzas 
una etapa “más ardiente, alegre, generosa, audaz, 
llena de amor hasta el fin, y de vida contagiosa”. Pero 
todo será insuficiente si no arde en los corazones el 
fuego del Espíritu.

Necesitamos  el fuego del Espíritu, atrevámonos  a 
dejarnos  calentar nuestro interior, invocándole 

Con fe ardiente, tomando prestadas las palabras de 
nuestro Amigo  José Antonio Pagola:

Ven espíritu Santo
Despierta nuestra fe débil, pequeña y vacilante. 
Enséñanos a vivir confiando en el amor insondable de 
Dios nuestro
Padre a todos sus hijos e hijas, estén dentro o fuera 
de tu Iglesia.
Si se apaga esta fe en nuestros corazones, pronto mo-
rirá también en nuestras comunidades e iglesias.

Al fuego  
del Espíritu

No hemos de perder de vista que nuestra 
Espiritualidad está sostenida en la gratui-
dad y generosidad de Dios , que nos hace 
ser conscientes de que3:

“La Hospitalidad, 
núcleo de nuestro Carisma, 
es un reflejo de la Hospitalidad de Dios 
que nos amó primero 
y nos manifestó su amor 
enviando a su Hijo único al mundo.
“Él, despojándose de su rango, 
tomó la condición de esclavo
y se hizo semejante a nosotros” (Flp 2,7)

Jesús, siendo uno con el Padre 
y en respuesta a su querer, 
realizó su proyecto de salvación 
a los hombres:
Sanó a los enfermos, sirvió a los pobres 
y proclamó la Buena Noticia del Reino, 
haciendo presente así 
el Amor y la Misericordia de Dios.
Se entregó a todos y nos amó hasta el fin, 
dejándonos el mandamiento nuevo del 
Amor:
“Amaos como yo os he amado” (Jn 13,34).”

Esta experiencia de Hospitalidad nos hace 
afirmar una vez más, que somos mujeres 
llamadas para “Estar a la vista de lo que se 
ofrezca”.

3  Cc 2011 Nº5
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PENTE
COSTÉS

Haz que Jesús ocupe el centro de tu Iglesia. Que 
nada ni nadie lo suplante ni oscurezca. No vivas en-
tre nosotros sin atraernos hacia su Evangelio y sin 
convertirnos a su seguimiento.

Ven espíritu Santo
Que no huyamos de su Palabra, 
ni nos desviemos de su mandato del amor. 
Que no se pierda en el mundo su memoria.
Abre nuestros oídos para escuchar tus llamadas, 
las que nos llegan hoy, desde los interrogantes, su-
frimientos, conflictos y contradicciones 
de los hombres y mujeres de nuestros días.
Que, en tu Iglesia, vivamos más atentos a lo que 
nace que a lo que muere, con el corazón sostenido 
por la esperanza y no minado por la nostalgia

Ven espíritu Santo
Purifica el corazón de tu Iglesia. Pon verdad entre 
nosotros. Enséñanos a reconocer nuestros pecados 
y limitaciones. 
Recuérdanos que somos como todos: 
frágiles, mediocres y pecadores.

Ven espíritu Santo
Libéranos de nuestra arrogancia y falsa seguridad. 
Haz que aprendamos a caminar entre los hombres 
con más verdad y humildad.

Enséñanos a mirar de manera nueva la vida, el mun-
do y, sobre todo, a las personas. 

Ven espíritu Santo
Que aprendamos a mirar como Jesús miraba a los 
que sufren, los que lloran, los que caen, los que vi-
ven solos y olvidados.
Si cambia nuestra mirada, cambiará también 
el corazón y el rostro de tu Iglesia.
Los discípulos de Jesús irradiaremos mejor su cer-
canía, 
su comprensión y solidaridad hacia los más necesi-
tados. 
Nos pareceremos más a nuestro Maestro y Señor.

Ven espíritu Santo
Haz de nosotros una Iglesia de puertas abiertas, 
corazón compasivo y esperanza contagiosa.
Que nada ni nadie nos distraiga o desvíe del pro-
yecto de Jesús: hacer un mundo más justo y digno, 
más amable y dichoso, abriendo caminos al reino de 
Dios.

Ven espíritu Ven
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El Centro infantil “Tropinka” situado en el pueblo de 
Romanovka, a algo más de 100 Kms de Vladivostok 
(Rusia) y en el que las Hermanas de la Caridad de 
Santa Ana tenemos como objetivo ofrecer un lugar 
a salvo a los niños y niñas del pueblo y sus alrededo-
res, también se ha unido a la tradicional fiesta rusa 
llamada Mastlenitsa.

La Máslenitsa, que se celebra una semana antes del 
comienzo de la Cuaresma, es el festejo que simbo-
liza la despedida del invierno, la espera de la pri-
mavera y la llegada de la tan esperada estación. La 
fiesta tiene origen pagano pero su nombre proviene 
de la época cristiana y significa “semana de la man-
tequilla”, precisamente porque en la semana previa 
a la Cuaresma se permite comer productos lácteos, 
pescado y mantequilla (maslo, en ruso) alimentos 
que no se podrán consumir durante el periodo de 
abstinencia anterior a la Pascua de Resurrección. La 
semana se conoce también como la semana de los 
bliní (especie de crepes). 

Durante la fiesta también es costumbre quemar una  
muñeca llamada Chúchiela Maslenitsy símbolo del 
invierno, demostrando de este modo que se vence 
al invierno y a la muerte y se libera el camino para 
la llegada de la primavera, el calor, la vida y la fer-
tilidad.

Los blinis son el alimento principal y el símbolo de 
Máslenitsa. La tradición de cocinar blinis existía en 
Rusia desde los tiempos en que se adoraba a los 
dioses paganos. Precisamente el dios del Sol, llama-
do Yarilo, era invocado para que ahuyentara al in-
vierno, y los blinis, redondos y dorados, recuerdan 
mucho a un sol de verano. Cada ama de casa, según 
la tradición, tenía su propia receta, que pasaba de 
madres a hijas. Preparaban los blinis principalmente 
con trigo sarraceno, avena, harina de maíz, añadien-
do mijo, papilla de sémola, patatas, calabazas, man-
zanas y crema de leche.

Como no podía ser de otra manera, los niños y tra-
bajadores de Tropinka se unieron a la celebración 
de esta fiesta pero no como en años anteriores sino 
que fueron ellos quienes la organizaron  para todo 
el pueblo. El plato fuerte, en esta ocasión, no fueron 
los blinís, que sí que los hubo, sino la confección de 
la muñeca Chúchiela alrededor de la cual todo tiene 

lugar. Una especie de locura se apoderó de Tropinka 
los días anteriores a la celebración. Trapos, made-
ras, escobas, pinturas, armazones... Todo se puso al 
servicio de lo que necesariamente se quería quemar 
el día de la fiesta. Todo para despedir al invierno, 
todo para celebrar la llegada de la primavera, todo 
para decir adiós, de mil maneras, a lo viejo, al frío de 
nuestras vidas...Y ante el puñado de cristianos que 
allí se congregó resonaban en el horizonte sonidos 
cuaresmales que eran ya el pórtico de la gran fiesta 
de la Pascua. En Chuchiela dijeron adiós al invierno, 
en Jesús dicen adiós a la muerte y saludan a una 
vida nueva, la que no pasa, la definitiva...

Los concursos, los bailes, las canciones, la comida, 
los trajes...hicieron entrar en calor a los habitantes 
de Romanovka que se acercaron a saludar y despe-
dir a Chúchiela, que disfrutaron del trabajo y la cola-
boración de nuestros niños y que agradecieron que 
en un pequeño pueblo del Lejano Oriente de Rusia 
exista un Centro Infantil llamado Tropinka. 

Despedimos 
al invierno

Mastlenitsa en Tropinka

Hna. alicia Gonzalo



QUIEN BUSCA FORMACIÓN, 

La Familia Santa Ana, como Familia que se multipli-
ca en América Latina, el día cinco de marzo, convo-
cada por Hna. Carmen Mora (Delegada General de 
este Ámbito), se congrega en la Casa Provincial de 
Llorente de Tibás, San José de Costa Rica, con los 
Delegados de las Provincias y Delegación de Amé-
rica Latina.

Somos ocho los representantes que gustosamente 
acudimos al encuentro, de la Provincia Madre Rafols: 
Hna. Dadiany DimateoPérez y la Laica Blanca Estela 
Burgos Orozco;de la Provincia Santa Ana: Hna. Li-
liana Margarita Duarte Cardozo y el laico Dany José 
Merentes Suárez; de la Provincia San José: Hna. 
Marlen Rocío Riaño Morales y el laico Benjamín 
López Muñoz; y de la Delegación de Nuestra Seño-
ra de Gracia: Hna. Patricia Elizabeth Vélez Burga y 

la Laica Juana María Álvarez Palacios. Todos unidos 
con el deseo de fortalecer los lazos de unión entre 
Hermanas y Laicos, asumiendo la responsabilidad 
de socializar los procesos de formación sistemática 
que hemos realizado y desarrollado en los distintos 
grupos de FSA, para diseñar una propuesta de plan 
de formación conjunta, donde se tengan se tengan 
en cuenta los niños, los jóvenes y los adultos. 

Nuestro deseo es crecer en identidad congregacio-
nal, teniendo presente que crecemos en las distintas 
dimensiones de la persona y llegamos a vivir nuestro 
ser Caridad hecha Hospitalidad, en la medida que 
conocemos nuestras raíces, las valoramos y las vi-
venciamos, desde los retos que el mundo de hoy 
nos plantea. Por este motivo Hna. Carmen Mora, 
nos ha convocado a iniciar este proceso que, como 
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Hacia un Plan de Formación Sistemática para la FSa
ENCUENTRA IDENTIFICACIÓN



Hna. Marlen rocío riaño Morales, delegada Provincial de FSa de la Provincia de San José
Sr. Benjamín lópez Muñoz, laico del equipo Coordinador de FSa
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ella lo expresa, “se llevará a cabo en los distintos 
Continentes hasta unificar una propuesta que nos 
haga cada vez más Familia Congregacional”.

Para lograr este objetivo iniciamos el encuentro con 
un diálogo de experiencias, compartiendo lo que 
las distintas Provincias y la Delegación han realiza-
do en cuanto a la formación. Se confirmó que era 
necesario plantear una propuesta por etapas y que 
se tuviera en cuenta a los niños y a los jóvenes. Esto 
condujo a determinar tres etapas de formación así: 

La Primera Etapa de Formación Inicial, donde toda 
persona que se incorpora por primera vez a FSA 
tendrá la posibilidad de recibir la formación en ele-
mentos generales que le integren y le vayan dando 
identificación con lo que es iniciarse en la vivencia 
del Carisma de Caridad Universal hecha Hospitali-
dad, con el estilo de María Rafols y Juan Bonal. 

A continuación, la Segunda Etapa de Formación, 
que se denominó Básica. En ella, se planteó una 
formación a tres años (con flexibilidad, pudiendo 
ser más si se necesita espaciar más los encuentros), 
para quienes hayan terminado la formación inicial, 
con el objetivo que cada miembro de FSA, tenga 
la oportunidad de profundizar en el conocimiento y 
vivencia del Carisma de la Caridad Universal, princi-
palmente con los más pobres y necesitados, hecha 
Hospitalidad hasta el heroísmo, con el estilo de Ma-
ría Rafols y Juan Bonal.

Y terminando con la tercera Etapa de Formación, a 
la que se le llamó Formación Permanente, dirigida 
a todos sus miembros, sin ser obligatorio para parti-
cipar en ella haber completado previamente la For-
mación Inicial ni la Básica.

Todo el Plan se articula en torno a Encuentros de 
Formación sobre temas diversos en las dimensio-
nes humano-social, espiritual-religiosa y carismáti-
co-pastoral, siguiendo las pautas del Itinerario For-
mativo Carismático Congregacional. 

Es importante resaltar la dedicación que se dio a la 
realización de esta propuesta, la participación activa 
de todos sus integrantes y el interés por lograr el 
objetivo. Se agradeció su empeño y el tiempo em-
pleado con el deseo de haber alcanzado a deter-
minar una ruta que con el aporte de las demás Pro-
vincias de Delegaciones de la Congregación, será 
enriquecida y como Familia de Hermanas y Laicos, 
lograremos tener un Plan Formativo que identifique 
nuestra misión compartida. 

Al final de encuentro se designaron -por vota-
ción- los representantes de América Latina para la 
Comisión Intercontinental que realizará la primera 
redacción conjunta del Documento: Hna. Dadiany-
Dimatteo (Delegada de FSA de la Provincia Madre 
Ràfols) y Dany José Merentes Suárez (de la FSA de 
Naiguatá, Provincia Santa Ana).
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La verdadera riqueza de una 
nación está en su gente
Vivimos el Ámbito de Cooperación al Desarrollo 
como el Ámbito de la SOLIDARIDAD yésta como 
ternura de Dios. ¿Qué tiene esta palabra que cam-
bia el mundo? 

El Ámbito de Cooperación al Desarrollo en África es 
propuesta y trabajo, invitación a aunar fuerzas para 
llegar a muchos, proponiendo e invitando a compar-
tir, a darnos para transformar realidades concretas 
de nuestro entorno, con una implicación social que 
lleva a la vida, a la dignidad humana. Los proyectos 
de solidaridad exigen relaciones sociales con mo-
vimientos que se organizan y trabajan para hacer 
transformaciones sustanciales por un bien común. 
Colaborar con nuestro trabajo al desarrollo integral 
de la persona, desde nuestro Ser y Existir, como Her-
manas de la Caridad de Santa Ana es el objetivo de 
este Ámbito.

En África nos hacemos presentes en Ghana, Costa 
de Marfil, Guinea Ecuatorial, Rwanda y República 
Democrática del Congo. En Guinea Ecuatorial pasó 
diecisiete años de su vida Hermana Teresa Iriarte, 
nuestra Hermana mayor de la Delegación que des-
pedíamos con gran tristeza el pasado catorce de Fe-
brero. Verdadera misionera, alegre, acogedora, ge-
nerosa, “tía madre” para todo el personal del Centro 
de Salud. Ella  supo sentir a África en su corazón y 
trabajar sin descanso por hacer que las realidades de 
pobreza de mucha gente cambiaran para siempre. 
Nos enseñó que el Amor no nace solo de la igual-
dad, sino también de la diversidad, del contraste. 
Ella sabía de nuestro Padre Misericordioso, de su 
ternura hacia los más pequeños y en ese darse en el 
día a día, despojándose de todo lo que tenía, de su 
tiempo, de su vida, encontró su Todo. Cuántas veces 
nos ha recordado que Dios nos lo ha dado todo y 
que con nuestros dones tenemos que transformar 
nuestro mundo en un mundo mejor. Hermana Teresa 
trabajó con fe y entusiasmo, sabía que nada es im-
posible si pensamos que no lo es, si nuestra fuerza 
sale de Dios.

Tenía a su cargo más de doscientos niños y niñas 
apadrinados desde la Fundación Juan Bonal que co-
nocía y quería, implicándose en su situación familiar. 
Incansable por seguir a los jóvenes para que estudia-
ran, se formaran bien  con la ayuda de  sus padrinos y 
madrinas y tuvieran un futuro mejor, un futuro digno. 

En  África tenemos mil trescientos ochenta y nueve 
niños y niñas apadrinados y diecinueve chicos y chi-
cas con ayudas superiores. El apadrinamiento con-
tiene la esencia de la solidaridad y la unión entre las 
personas de diferentes culturas. Apadrinar en nues-
tro continente africano significa cambiar la vida de 
un niño de una niña y su futuro. 

A través del apadrinamiento se hace posible que un 
niño sin recursos pueda ser mejor atendido. Asegu-
ramos su educación pues sabemos que la verdadera 
riqueza de una nación está en su gente y formarse 
bien implica progresar, avanzar. La persona humana 
es el sujeto central del desarrollo y la acción de los 
padrinos y madrinas supone la mejora de sus condi-
ciones de vida, que siempre garantizan su dignidad 
y le permiten tener un futuro mejor.

Damos gracias a Dios por la VIDA de Hermana Tere-
sa Iriarte, por su amor y entrega en África, cuidando 
y aliviando el sufrimiento de las personas enfermas, 
necesitadas, compartiendo vida y misión con sus 
Hermanas, con los laicos.  Se nos ha ido una gran 
Misionera, una mujer de Dios que se dio para que 
otros y otras tuvieran vida. Su semilla en este conti-
nente durará para siempre porque nada de lo que se 
da se pierde.

Hna. Teresa, ¡seguirás viviendo en los Corazones de 
África! ¡Que  descanse en paz!

JUNtoS CreaMoS CUltUra de HoSPitalidad  Ámbito de CooPeraCiÓN al deSarrollo

Hna.Victoria Sanjuan
delegación de Nuestra Señora del Salz, África
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The true wealth of a 
nation is in its people

We live thefield of Cooperation for Development as the sphere of SOLIDA-
RITY and as tenderness of God. What has this word that changes the world?

The field of Cooperation for Development in Africa is a proposal and work, an 
invitation to join forces to reach many, proposing and inviting to share, giving 
us to transform concrete realities of our environment, with a social implication 
that leads to life, human dignity. Solidarity projects demand social relations 
with movements that organize and work to make substantial transformations 
for a common good. Collaborating with our work for the integral develop-
ment of the person, from our being and doing, as Sisters of Charity of St. 
Anne.

In Africa we are at present in Ghana, Ivory Coast, Equatorial Guinea, Rwanda 
and in the Democratic Republic of Congo.

In Equatorial Guinea Sr. Theresa Iriarte, our sister of the Delegation, spent 
seventeen years of her life. We are left with deepest sadness  due to her 
departure, on the  14th February 2017. True missionary, cheerful, welcoming, 
generous, “mother aunt” for all staff of the Health Center. 

She knew how to feel Africa in her heart and to work tirelessly to make the 
realities of poverty of many people and to change their situationforever. He 
taught us that Love is born not only in equality, but also in diversity, in con-
trast. She knew of our Merciful Father, of His tenderness towards the little 
ones and in that giving  day to day, stripping of all that she had,  her time, her 
life, she found her All. How many time she reminded us that God has given 
us everything and that with our gifts we have to transform our world into a 
better world. Sr. Teresa worked with faith and enthusiasm, knew that nothing 
is impossible ….our strength comes from God.

She was in charge of more than two hundred children sponsored by the John 
Bonal Foundation that she knew and wanted, being involved in the family 
situation. Tirelessly she followed and persisted the young people to studyand 
to be well formed with the help of their godparents and have a better future, 
a future more dignified.

In Africa, we have 1,135 children sponsored and nineteen boys and girls with 
superior studies. Sponsorship contains the essence of solidarity and unity 
between people of different cultures. Sponsoring in our African continent 
means changing the life of a child or a girl and her future.

Through sponsorship it becomes possible for a child who has no resources 
to study and to have a better future. We ensure their education because we 
know that the true wealth of a nation is in its people and forming them well 
involves progress, advance. The human person is the central subject of deve-
lopment and the action of the godparents implies the improvement of their 
living conditions, which always guarantee their dignity and allow them to have 
a better future.

We thank God for the LIFE of Sr. Teresa Iriarte, for her love and dedication in 
Africa, caring for and relieving the suffering of sick and needy people, sharing 
life and mission with their Sisters, with the laity. We have lost a great Missio-
nary, a woman of God who gave herself so that others could have life. Her 
seed in this continent will last forever because nothing that is given is lost.

Sr. Teresa, you will continue to live in the Hearts of Africa!!! May Her Soul Rest 
in Peace!!!
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Sisters of Charity of St. Anne 
in Macao Diocese

God continues calling us in every moment of History  
to work in the building up of His Kingdom. 

-Const: 49-
You did not choose me, i chose you  

and appointed you to go and bear fruit:  -Jn 15: 16-

ThE PRESENCE OF OUR CON-
GREGATION IN MACAO UNI-
vERSAL ChURCh

Our Congregation was born in 
the Macao Universal Church on 
Feb 11thin the year 1987 with a 
new style of religious life in this 
hub of Casinos, as an expression 
of Charity through the practice of 
Hospitality. It was an answer to the 
request of a holy Priest namely 
late Fr. Luis Ruiz, a Jesuit priest 
who had a great selfless heart for 
the poor and needy, and a far si-
ghted visionary mind,particularly 
for the church of China. Our late 
Sr. Begonia Villar,the then Pro-
vincial Superior of Fr. John Bonal  
Province , India and our Sr. Primi-
tiva Vela, the Vice Provincial Supe-
rior answered to the needs of that 
time immediately to help this holy 
priest in carrying out God’s work 
of Hospitality in this part of Far 
East Asia.

The Holy Spirit has anointed us, 
enriched us with His graces to be 
witnesses to Christ.

 The Universality of our charism 
became a reality when a group 
of five young, lovely Sisters, full 
of enthusiasm left their beloved 
country of India at the obedien-
ce of our Provincial Superior‘s re-
quest for the first time to the Far 
East Asia breaking all frontiers, 
arrived in Macao which was under 
the Portuguese rule and began 
their works of God’s Hospitality 

first in the Asilo de Betania, Ma-
cao to care for the poor men and 
a few women.

The Church, the people of God 
in Macao and the Body of Christ 
recognized us, as an apostolic 
religious congregation and we 
share its life and mission through 
a welcoming attitude, service and 
an explicit announcement of the 
Gospel specially to the poorest 
and the neediest in an attitude of 
dialogue overcoming all kinds of 
frontiers, and we continue contri-
buting to the building up of the 
church in Macao and its holiness, 
extending our work evento China.

Our Sisters concretized the mis-
sion through their daily life, in the 
ministry of health, and through 
their presence that the society 
and the Church of Macao needed 
from them at that time.  Conse-
quently, we were asked to extend 
our selfless charitable service to 
other places in Macao.

MISSION AD GENTES

We, the Sisters are sent out to ca-
rry out the proclamation of Christ, 
our Savior in any part of the world 
where Christ and His gospel are 
not known, for the assistance and 
integral promotion of the person, 
dialogue with different cultures 
and religions discovering their 
identity, and open to the evange-
lical values seeing Christ in them, 
looking after the neediest with 
preferences, considering them as 

our “Lords and Masters”. The first 
house we renderedour service in 
Macao was AsiloBetania where 
there were many old men and wo-
men who were given shelter, food 
and basic necessitates of life. 

In those years, there were many 
people fleeing from the commu-
nist China, East Timor and Burma, 
and taking refuge in Macao, and 
Fr. Luis Ruiz cared for them with 
a few local helpers. The situa-
tion of the people in the Asiloat 
that time was pathetic. After the 
Sisters took over the Home, they 
gradually brought about some 
changes in their life style, giving 
dignity in their dusk of life and 
caring for them with gentleness. 
The life became meaningful for 
the elderly and they began to 
have a ray of hope inlife. Althou-
gh the accommodations became 
better and the life style improved, 
the elderly had a lot of prejudices 
about the religious Sisters in ge-
neral.   Hence, the Sisters endured 
some hazards and difficulties in 
their service just as our Founders 
and First Sisters faced when they 
began their service in the Hospital 
of Our Lady of Grace.

Yes, our Sisters answered fully to 
the needs of the society and the 
people by being generous,throu-
gh their unlimited self-giving, in 
total availability, being humble 
and simple in their life style and 
diligent in their service. They were 
able to adapt themselves to the 
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new situations and cultures, and faced their daily 
difficulties especially with the unknown and difficult 
Chinese language. Seeing the fruit of the many sacri-
fices the Sisters made, the priest (Fr. Luis Ruiz) asked 
for more Sisters to come and extend the work to the 
poorest and theneediest. Therefore, more Sisters 
came to Macao to carry on the difficult, yet beautiful 
mission,and in the year 1989 we began the mission 
work at Asilo Sta. Maria, a Home for the Aged where 
we look after128 women in their last stage of life, 
bringing hope and joy to the abandoned, the dying 
and the depressed. The residents’ physical health 
and spiritual needs were met in time.

COMMUNITy FOR ThE MISSION

Each one of the Sisters, whatever their reality may 
be, shared the evangelical action of the community; 
they organized their community life making possible 
a harmonious integration among fraternal, spiritual 
and apostolic life. The community was open to the 
service of the local Church; each one had placed 
their common good above their personal and com-
munity good. The demand for the Sisters’ service was 
appreciated much by all the religious and specially 
by Fr. Luis Ruiz, and he requested for more and more 
Sisters to come to work in Macao to help the  handi-

capped, the differently challenged men and women 
and thus began the work in Lar Sao Luis Gonzaga in 
the year 1992 where we care for 200 Mentally and 
physically handicapped, mentally ill and differently 
challenged men who are above 17 years old, and in 
the year 1993 we began the work in Sta Lucia where 
we began taking care of 50 mentally and physically 
handicapped  women who are above 17 years old.

Thus from 1987 to 1993, 4 communities of Sisters of 
Charity of St. Anne were formed for the mission of 
Caritas Macao. The Sisters updated their professio-
nal studies in the Caritas Social Service institution. 

Seeing the diligent work of our Sisters, and witnes-
sing the order and discipline in the centers, the Je-
suits asked for Sisters to work in their school too. 
Therefore, three of the Sisters were assigned in two 
of their schools (ColégioMateus Ricci-Primary and 
Secondary) to teach English and religion.

In the year 1998 we extended our service to Sta. Mar-
garitaCentrewhere 60 handicapped and differently 
challenged women were looked after. Two of the 
Sisters from Santa Lucia Community and later from 
Casa Maria Rafolscommunity went daily to work in 
that Centre as we did not have enough Sisters to 
form anew community. The previous management 
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was a bit skeptical about our Sis-
ters being there, but the life of the 
residents improved because they 
were caredwell having all their ba-
sic needs met. Unfortunately, we 
could not continue the mission in 
Santa Margarita Centre for long 
as we did not have enough per-
sonnel. So, after having rendered 
our service to the residents there 
for three years, the Sisters left the 
Centre.

In all the centers where our Sisters 
were working, the scenario of the 
centers changed within a year.  
The outlook, the care of the pa-
tients, the development of the ac-
tivities for the residents, the dig-
nified life - all had a different face 
now. The spiritual lives of the resi-
dents were improved. The Sisters 
not only took care of the physical 
needs of the residents, but they 
also cared well for their spiritual 
needs engaging a few Chinese 
Catholics to prepare the residents 
to  know God,and to experience 
God’s love in their life. By God’s 
mercy,severalresidents were bap-
tized in our centers,and theystill 
continue to have the facilities to 
attend daily mass, receive the sa-
craments etc.

They shared the realities of their 
evangelical action, the moments 
of joy and hope, difficulties and 
discouragements, patiently per-
severing with the conviction that 
“Unless a grain of wheat falls into 
the ground and die, it will not 
bear fruit”. Thus, in the year 2000 
we had to face the harsh reality 
of life and death as one of our 
Sisters, Claramma Kurian died at 
the age of 37 serving the poor 
and abandoned women in Asilo 
Sta. Maria. The church of Macao 
showed their solidarity with us in 
our sorrow.

ExTENSION OF OUR MISSION 

The joyful witnessing of ourselves, 
our fraternal life, the enthusiasm 
of our daily self giving in the mis-
sion and the living of the Charism 
become an attractive sign that 
has invited many Chinese young 
women to opt for the following of 
Jesus Christ through our congre-
gation. One of the Chinese Sis-
ters in Macao still continues to be 

with us although the others have 
left us.We extended our mission 
to work for the leprosy patients 
In China, and there were many 
young volunteers who came to 
see our life.From among them, 
we have 6 young women who be-
came our Sisters, whocontinue to 
be with us.

For the last thirty years we have 
continued to serve the poorest, 
the neediest and the most neglec-
ted ones of the society in Macao 
together with Caritas of Macao, 
which, at present isrun fully by the 
Chinese lay personnel. 

In the year 2012 we celebrated 
the 25 years of our service in Ma-
cao Caritas at our Lady of Fatima 
Church to which AsiloBetania, 
our first community in Macao be-
longs. Our former Provincial Su-
perior, Sr. Lucia Retuerto and Sr. 
Matilde Martin were present to 
witness that event. It was the desi-
re of the Sisters to have Sr. Bego-
ñaVillar, our 1st Provincial Supe-
rior, with whose encouragement 
we began our mission in Macao, 
to witness the beautiful moment 
of Thanksgiving on that day,but 
it couldn’t be fulfilled. Our First 
missionary to Macao, Sr. Marina 
Martinez,who wastaking care of 
her mother in Spain,was able to 
attend that function.

 There were many Sisters who 
came to be a part of this mission, 
and  a few of them went back to 
India and others to Spain, and 
now there are 20 Sisters  who still 
continue to give our service to the 
poorest and the neediest as our 
first Sisters did.

 It all came as a surprise for us this 
year as Caritas of Macao came 
forward to tell us that they were 
to organize a Eucharistic Celebra-
tion as a thanksgiving to us, Sis-
ters of Charity of St. Anne as we 
complete 30 years of our service 
to the poorest and the neediest in 
Macao collaborating with Caritas 
of Macao. The date chosen for it 
was the day we began our mission 
in Macau – February 11, the World 
day of the Sick. We celebrate this 
day every year as a Thanksgiving 
Day. But this year the Caritas of 
Macao organized the liturgical 

functions followed by a fraternal 
meal in St. Luis Gonzaga Center, 
Taipa, Macao. Around 250 people 
participated in it. It was a great joy 
to see the choir - all non-Catho-
licssinging Christian devotional 
songs. At the end of the Mass the 
Secretary General of Caritas Ma-
cao, Mr. Paul Pun thanked our Sis-
ters for their great selfless service 
renderedto the neglected ones 
of Macao society. He mentioned 
that the growth of Caritas today 
is conceivableonly because of the 
Sister’s hard work.Today many lay 
people join Caritas Macao becau-
se they are aware that we work 
with a sincere and loving heart. 
All our centers, where the St. 
Anne Sisters work, are filled with 
people who are in the most diffi-
cult conditions and the ones who 
are rejected by other centers. He 
also mentioned that the neglec-
ted ones of the society got their 
dignity back as our Sisters’ pre-
sence is there in the centers. We 
were happy to hear his comment 
as that is what we are called to do 
according to our Charism, and we 
are called to fulfill it caring for the 
most vulnerable ones of the so-
ciety. 

Our hearts give thanks to God for 
all the great works He does throu-
gh our Sisters in Macao Diocese 
and we thank the Sisters who had 
been in Macao and who have left 
the place for one reason or ano-
ther. Without your great availabi-
lity and hard work we will not be 
what we are now.  Thank you dear 
Sisters, and thanks to God for all 
He continues doing through our 
Sisters in Macao.  May God be 
praised!
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LA PRESENCIA DE NUESTRA CONGREGACIÓN 
EN LA IGLESIA UNIvERSAL DE MACAO

Nuestra Congregación nació en la Iglesia Universal 
de Macao el 11 de febrero de 1987 con un nuevo 
estilo de vida religiosa en este centro de Casinos, 
como expresión de la Caridad a través de la práctica 
de la Hospitalidad. Era una respuesta a la petición 
de un santo sacerdote, a saber, el fallecido P. Luis 
Ruiz, un sacerdote jesuita que tenía un gran cora-
zón desinteresado por los pobres y necesitados, y 
un visionario, especialmente para la iglesia de Chi-
na. Nuestra difunta Hna. Begoña Villar, la entonces 
Superiora provincial del la Provincia de Juan Bonal, 
la India y nuestra Hna. Primitiva Vela, la Superiora 
Viceprovincial respondió a las necesidades de ese 
tiempo inmediatamente para ayudar a este santo 
sacerdote a llevar a cabo la obra de hospitalidad de 
Dios en esta parte del Extremo Oriente asiático.

El Espíritu Santo nos ha ungido, nos ha enriquecido 
con sus gracias para ser testigos de Cristo.

 La universalidad de nuestro carisma se hizo realidad 
cuando un grupo de cinco jóvenes y encantadoras 
hermanas, llenas de entusiasmo, abandonaron por 
primera vez su amado país de la India, para respon-
der a la solicitud de nuestro Superior Provincial en el 
Asia Lejana rompiendo todas las fronteras. Llegaron 
a Macao, que estaba bajo el dominio portugués, y 
comenzaron sus obras de Hospitalidad primero en 
el Asilo de Betania (Macao) para cuidar a los pobres 
y a unas pocas mujeres.

La Iglesia y el pueblo de Macao nos reconocen 
como congregación religiosa apostólica y compar-
timos su vida y misión a través de una actitud de 
bienvenida, servicio y anuncio explícito del Evange-
lio, especialmente a los más pobres y necesitados. 

Con actitud de diálogo, superando todo tipo de 
fronteras, seguimos contribuyendo a la edificación 
de la iglesia en Macao y su santidad, extendiendo 
nuestro trabajo a China.

Nuestras Hermanas concretaron la misión a través 
de su vida cotidiana, en el ministerio de la salud, y 
por medio de su presencia en la sociedad y la Iglesia 
de Macao. En consecuencia, se nos pidió extender 
nuestro servicio de caridad desinteresado a otros lu-
gares en Macao.

MISIÓN AD GENTES

Nosotras, las Hermanas, somos enviadas a llevar a 
cabo la proclamación de Cristo, nuestro Salvador en 
cualquier parte del mundo donde Cristo y su Evan-
gelio no son conocidos, para la ayuda y promoción 
integral de la persona, el diálogo con diferentes cul-
turas y religiones descubriendo su Identidad y abier-
to a los valores evangélicos viendo a Cristo en ellos, 
cuidando a los más necesitados con preferencia, 
considerándolos como nuestros "Señores y Maes-
tros". La primera casa en la que prestamos servicio 
en Macao fue el Asilo Betania, donde había muchos 
ancianos que recibían refugio, alimento y se cubrían 
sus necesidades básicas.

En aquellos años, había mucha gente huyendo de 
la China comunista, Timor Oriental y Birmania, y re-
fugiándose en Macao, y el P. Luis Ruiz se ocupó de 
ellos con unos cuantos ayudantes locales. La situa-
ción de la gente en el Asilo ese tiempo era patética. 
Después de que las Hermanas asumieran el Hogar, 
gradualmente trajeron algunos cambios en su esti-
lo de vida, dándole dignidad y cuidando con calma 
y sosiego. La vida cambió para los ancianos y co-
menzaron a tener un rayo de esperanza en la vida. 
Aunque las comodidades mejoraron y el estilo de 

Hnas. de la Caridad de Santa Ana 

en la Diócesis de Macao
dios continúa llamándonos en cada momento de la historia  

a trabajar en la edificación de Su Reino.
-Const: 49-

No me escogisteis, yo os escogí y os designé para ir a dar fruto
-Jn 15: 16-
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vida mejoró, los ancianos tenían muchos prejuicios 
sobre las religiosas en general. Por lo tanto, las Her-
manas soportaron algunos peligros y dificultades en 
su servicio al igual que nuestros Fundadores y Pri-
meras Hermanas se enfrentaron cuando comenza-
ron su servicio en el Hospital de Nuestra Señora de 
la Gracia.

 Sí, nuestras 
Hermanas respondieron 
plenamente a las 
necesidades de la 
sociedad y del pueblo por 
ser generosas, a través de 
su entrega ilimitada, en 
total disponibilidad, siendo 
humildes y sencillas en su 
estilo de vida y diligentes 
en su servicio”
Fueron capaces de adaptarse a las nuevas situacio-
nes y culturas, y enfrentaron sus dificultades diarias 
especialmente con el desconocido y difícil idioma 
chino. Al ver el fruto de los muchos sacrificios que hi-
cieron las Hermanas, el sacerdote (P. Luis Ruiz) pidió 
más Hermanas que vinieran y extendieran el trabajo 
a los más pobres. Por lo tanto, más Hermanas llega-
ron a Macao para llevar a cabo la misión difícil, pero 
hermosa, y en el año 1989 comenzamos el trabajo 
de la misión en el Asilo Sta. María, un hogar para 
ancianos, donde atendemos 128 mujeres en su últi-
ma etapa de vida, trayendo esperanza y alegría a los 
abandonados, a los moribundos y a los deprimidos.

COMUNIDAD PARA LA MISIÓN

Cada una de las Hermanas, sea cual fuere su reali-
dad, compartía la acción evangélica de la comuni-
dad; organizaron su vida comunitaria haciendo posi-
ble una integración armoniosa entre la vida fraterna, 
espiritual y apostólica. La comunidad estaba abierta 
al servicio de la Iglesia local; cada uno había pues-
to su bien común por encima de su bien personal. 
La demanda del servicio de las Hermanas fue muy 
apreciada por todos los religiosos y especialmente 

por el P. Luis Ruiz, y pidió que más y más hermanas 
fueran a trabajar a Macao para ayudar a los disca-
pacitados, a los hombres y mujeres con discapa-
cidades, y así comenzó el trabajo en el Hogar San 
Luis Gonzaga en el año 1992 donde nos ocupamos 
de 200 discapacitados físicos y mentales y hombres 
con discapacidades diferentes que tienen más de 17 
años de edad, y en el año 1993 comenzamos el tra-
bajo en Sta. Lucía, donde comenzamos a cuidar a 50 
discapacitadas físicas y mentales que tienen más de 
17 años de edad.

Así, de 1987 a 1993, se formaron 4 comunidades de 
Hermanas de la Caridad de Santa Ana para la mi-
sión de Caritas Macao. Las Hermanas actualizaron 
sus estudios profesionales en la institución Caritas 
Social Service.

Viendo el trabajo diligente de nuestras Hermanas, 
y presenciando el orden y la disciplina en los cen-
tros, los jesuitas pidieron que las Hermanas también 
trabajaran en su escuela. Por lo tanto, tres de las 
Hermanas fueron asignadas en dos de sus escuelas 
(Colégio Mateus Ricci-Primaria y Secundaria) para 
enseñar inglés y religión.

En el año 1998 extendimos nuestro servicio a Sta. 
Margarita, Centro donde se cuidaban 60 mujeres 
discapacitadas de manera diferente. Dos de las Her-
manas de la Comunidad de Santa Lucía y más tarde 
de la Casa María Rafols diariamente trabajaron en 
ese Centro ya que no teníamos suficientes Herma-
nas para formar una nueva comunidad. La dirección 
anterior era un poco escéptica sobre nuestras her-
manas, pero la vida de los residentes mejoró porque 
tenían todas sus necesidades básicas satisfechas. 
Desafortunadamente, no pudimos continuar la mi-
sión en Santa Margarita Center por mucho tiempo 
ya que no teníamos suficiente personal. Así que, 
después de haber prestado nuestro servicio a los re-
sidentes allí durante tres años, las Hermanas dejaron 
el Centro.

En todos los centros donde trabajaban nuestras 
hermanas, el escenario de los centros cambió en un 
año. La perspectiva, el cuidado de los pacientes, el 
desarrollo de las actividades para los residentes, la 
vida digna - todos tienen una cara diferente ahora. 
Las vidas espirituales de los residentes fueron me-
joradas. Las Hermanas no sólo cuidaron las nece-
sidades físicas de los residentes, sino que también 
cuidaron bien sus necesidades espirituales compro-
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metiendo a unos pocos católicos chinos a preparar a 
los residentes para conocer a Dios y experimentar el 
amor de Dios en su vida. Por la misericordia de Dios, 
varios fueron bautizados en nuestros centros, y ellos 
siguen teniendo las facilidades para asistir a la misa 
diaria, recibir los sacramentos, etc.

Compartieron las realidades de su acción evangéli-
ca, los momentos de alegría y esperanza, las dificul-
tades y los desalientos, perseverando pacientemen-
te con la convicción de que "si no cae un grano de 
trigo en la tierra y muere, no dará fruto". Así, en el 
año 2000 tuvimos que afrontar la dura realidad de la 
vida y la muerte con una de nuestras hermanas, Cla-
ramma Kurian murió a la edad de 37 años sirviendo a 
las mujeres pobres y abandonadas en Asilo Sta. Ma-
ría. La Iglesia de Macao mostró su solidaridad con 
nosotras en nuestra tristeza.

ExTENSIÓN DE NUESTRA MISIÓN

El gozoso testimonio de nosotras mismas, nuestra 
vida fraterna, el entusiasmo de nuestro don cotidia-
no en la misión y la vivencia del carisma se convierten 
en un atractivo signo que ha invitado a muchas jóve-
nes chinas a optar por el seguimiento de Jesucristo 
a través de nuestra congregación. Una de las herma-
nas chinas de Macao continúa estando con nosotros 
aunque las otras nos han dejado. Hemos extendido 
nuestra misión de trabajar para los pacientes de le-
pra en China y hubo muchas jóvenes voluntarias que 
vinieron a ver nuestra vida. De entre ellos, tenemos 
seis mujeres jóvenes que se convirtieron en nuestras 
hermanas, que continúan para estar con nosotros.

Durante los últimos treinta años hemos continuado 

sirviendo a los más pobres, a los más necesitados y 
a los más desatendidos de la sociedad de Macao, 
junto con la Caritas de Macao, que en la actualidad 
está totalmente a cargo del personal laico chino.

En el año 2012 celebramos los 25 años de nuestro 
servicio en Caritas de Macao en la Iglesia de Nuestra 
Señora de Fátima a la que pertenece el Asilo Beta-
nia, nuestra primera comunidad en Macao. Nuestra 
ex Superiora Provincial, Hna. Lucía Retuerto y la Hna. 
Matilde Martin estuvieron presentes para presenciar 
ese evento. Fue el deseo de las Hermanas tener a 
Hna. Begoña Villar, nuestra Primera Superiora Pro-

vincial, con cuyo estímulo iniciamos nuestra misión 
en Macao, para presenciar el hermoso momento de 
Acción de Gracias ese día, pero no pudo ser cumpli-
do. Nuestra primera misionera en Macao, Hna. Ma-
rina Martínez, que cuidaba de su madre en España, 
pudo asistir a esa función.

Había muchas Hermanas que vinieron a ser parte de 
esta misión, y algunas de ellas regresaron a la India 
y otras a España, y ahora hay veinte Hermanas que 
siguen dando nuestro servicio a los más pobres y 
necesitados como nuestras primeras Hermanas lo 
hicieron.

Todo esto fue una sorpresa para nosotros este año, 
cuando las Caritas de Macao se acercaron para de-
cirnos que debían organizar una Celebración Euca-
rística como acción de gracias a las Hermanas de 
la Caridad de Santa Ana cuando completemos 30 
años de nuestro servicio a los más pobres y los más 
necesitados en Macao, colaborando con Caritas de 
Macao. La fecha elegida fue el día en que comen-
zamos nuestra misión en Macao - 11 de febrero, el 
Día Mundial de los Enfermos. Celebramos este día 
todos los años como Día de Acción de Gracias. Pero 
este año la Caritas de Macao organizó las funcio-
nes litúrgicas seguidas por una comida fraterna en 
el Centro de San Luis Gonzaga, Taipa, Macao. Alre-
dedor de 250 personas participaron en ella. Fue una 
gran alegría ver al coro - todos los que no eran cató-
licos - cantando canciones cristianas devocionales. 
Al final de la Misa el Secretario General de Caritas 
Macao, el Sr. Paul Pun agradeció a nuestras Herma-
nas por su gran servicio desinteresado prestado a 
los descuidados de la sociedad de Macao. Mencio-
nó que el crecimiento de Cáritas hoy es concebi-
ble sólo por el duro trabajo de las Hermanas. Hoy 
día muchos laicos se unen a Caritas Macao porque 
son conscientes de que trabajamos con un corazón 
sincero y amoroso. Todos nuestros centros, donde 
trabajan las hermanas Santa Ana, están llenos de 
personas que se encuentran en las condiciones más 
difíciles y las que son rechazadas por otros centros. 
También mencionó que los desatendidos de la so-
ciedad recuperaron su dignidad ya que la presencia 
de nuestras Hermanas está allí en los centros. Nos 
alegramos de escuchar su comentario ya que es lo 
que estamos llamados a hacer de acuerdo con nues-
tro carisma, y estamos llamados a cumplir con el cui-
dado de los más vulnerables de la sociedad.

Nuestro corazón da gracias a Dios por todas las 
grandes obras que hace a través de nuestras Her-
manas en la Diócesis de Macao y agradecemos a 
las Hermanas que han estado en Macao y que han 
dejado el lugar por una razón u otra. Sin su gran dis-
ponibilidad y trabajo duro no seríamos lo que so-
mos ahora. Gracias, queridas Hermanas, y gracias a 
Dios por todo lo que Él continúa haciendo a través 
de nuestras Hermanas en Macao. ¡Que Dios sea ala-
bado!

Hna. Mary Joyce, Macao
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La Provincia Madre Rafols, agra-
dece a la Congregación, a cada 
comunidad de la Provincia. fami-
liares, amigos, conocidos y comu-
nidad a la que perteneció Hna. 
Bernardita Calderón Mora, en el 
Hogar Montserrat, en Barranca. 
Puntarenas. Costa Rica. Y la Resi-
dencia Emaús, en Córdoba, Vera-
cruz. México a la que perteneció 
la Hna. Aurora Navarro González. 
A la comunidad de Profesas de la 
Casa Provincial, a la Residencia 
Juan Bonal que vivió el proceso 
de enfermedad y fin de vida de 
Hna. Bernardita y la Casa Prima-
vera, en León. Guanajuato. Méxi-
co, donde falleció la Hna. Aurora.

Muchas cosas podríamos decir 
de cada Hermana. Iniciaron en un 
tiempo muy similar, la enferme-
dad. Superaban una etapa y casi 
al mismo tiempo recaían, así has-
ta que cada una fue llamada a la 
Casa del Padre, con un mes y un 
día de diferencia; Hna. Bernardita 
el 9 de marzo, Hna. Aurora el 10 
de abril del actual año.

Ambas fueron muy conscientes 
de su realidad, pero nunca se les 
vio tristes o desesperadas, recla-
mando por qué tenían que partir, 
si ambas eran relativamente jóve-
nes, 50 y 51 años, con toda la ilu-
sión de trabajar, de dar lo mejor 
de sí cada una.

Las dos agradecieron mucho y así 
lo pedían se expresara a todas, 
a todos, el agradecimiento que 
cada una tenía, por las oraciones 
que recibían. Sabían que era mu-

cha la gente que estaba pidien-
do por ellas, y el Señor escuchó 
las súplicas, a cambio les regaló 
a ellas, a su familia y a nosotras; 
pero lo más importante a ellas, 
paz, confianza, entrega generosa 
a la permisión del Señor de dejar 
que ellas ofrecieran su vida. Am-
bas partieron sabiendo de las lu-
ces y sombras de la Provincia. Los 
anhelos y trabajos. De ir a interce-
der por la Congregación, la Igle-
sia y el mundo. Una experiencia 
maravillosa ésta de ver la muerte 
no como una prueba, sino como 
un regalo de ir a vivir una vida me-
jor, la ganaron sabiendo llevar con 
elegancia la enfermedad y el pro-
ceso y desenlace normal.

Gracias Hermanas de la Congre-
gación que conocieron a las Her-
manas y pidieron tanto por ellas.

Gracias Hna. Teresa y Hermanas 
del Consejo General, porque 
siempre nos apoyaron con la ora-
ción y con mensajes de ánimo, 
ellas los supieron y agradecieron 
de corazón.

Gracias Hna. Bernardita y Hna. 
Aurora por sus enseñanzas, por 
mostrarnos rostros gozosos en 
medio del dolor. Por enseñarnos a 
tener paciencia, soportar el dolor. 
Nos convenció el valor demostra-
do. Ahora ya viven en la eterna 
felicidad, al lado del Amado, de 
nuestros Fundadores, nuestras 
Hermanas que como Ustedes su-
pieron ganarse el Reino. Gracias 
porque sabemos que van a inter-
ceder por nosotras.

Hnas. Bernardita y Aurora

Con gratitud, Provincia Madre 
rafols: México. Guatemala. 

Honduras. Nicaragua.  
Costa rica. Panamá.

Cuando leemos en  Comunidad el fallecimiento de  una Hermana de la Congregación,  se nos da la oportuni-
dad  de reflexionar,  de agradecer sus vidas  y valorar  la buena noticia que cada una,  aún con sus limitaciones  
difundió. Esta experiencia  de muerte de Hermanas, nos introduce también, en una experiencia de ofrenda y 
sacrificio,  de Vida resucitada.  Como comunidades, Como Congregación.
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Hna. Mª Elisa Ichaso
Quien ha vivido no deja de vivir, 
sigue viviendo y da oportunidad 
de hablar de la vida; y, una de esas 
personas has sido tú Elisa. Tu in-
esperada enfermedad y tu rápida 
partida no nos ha dado tiempo a 
lamentos, sino a dar gracias por 
lo que fuiste. En nuestras conver-
saciones salen las mejores pince-
ladas con las que Dios te creó y 
adornó. Nos gustan los colores, 
pero estamos convencidas de 
que a Dios le gustan mucho más; 
y en ti, hizo un muy buen trabajo. 

Nacieron contigo pinceladas her-
mosas de fe, esperanza y amor 
que heredaste de tu familia y de 
tu tierra. Y, ¡Qué bien las supiste 
remarcar y expresar en tu voca-
ción de mujer consagrada! 

Desde muy joven, recibiste de 
Dios la paleta de pintura, con 
hermosos colores y un buen pu-
ñado de pinceles de variados 
tamaños, que has sabido utilizar 
para dibujar y armonizar cada 
día la pedagogía del amor, por 
más de cincuenta años, viviendo 
apasionada tu vocación de edu-
cadora, sirviendo a niños, jóvenes 
y padres en instituciones y fede-
raciones educativas.

Amaste a tu Congregación. A 
nuestros Fundadores, de quienes 
aprendiste su estilo de ser y de 
vivir. En el Colegio “Villa Cruz”, 
afianzaste tu gran devoción al Pa-
dre Juan Buj. Desempeñaste con 
acierto las responsabilidades que 
te encomendaron tus superiores; 
procurabas que la Comunidad vi-
viera también su ideal de vida: la 
fraternidad, la oración y la misión. 

No te guardaste nada para sí. 
Como Jesús, pasaste hacien-
do el bien; de ello, son testigos 
quienes te han conocido en los 
colegios de Santa Ana, Villa Cruz, 
Tarazona, Calatayud… y en otros 
claustros y personas que compar-
tían contigo el sueño de “edu-
car”. Gracias Elisa por tu buen 
hacer educativo, desde donde 
evangelizabas e infundías un gran 

espíritu misionero como buena 
coterránea de San Francisco Ja-
vier.

De ello, son testigos también, 
familias y personas necesitadas 
por quienes tenías una especial 
sensibilidad, acogiéndolas, es-
cuchándolas, ayudándolas según 
tus posibilidades. Ofreciste con 
generosidad tu tiempo y tu per-
sona a quien lo necesitara, lo ha-
cías, “con el mayor cuidado, con 
todo detalle, con todo amor”.

Y… desde luego, algo que cui-
daste mucho, fue el “brochazo” 
que Dios puso en tu vida marcán-
dote con el Carisma de la Cari-
dad hecha Hospitalidad; viviste 
identificada con toda la riqueza 
que supone esta vocación. Fuiste 
mujer de Dios porque le encon-
trabas en tu vida cotidiana, en lo 

sencillo, en lo pequeño… en los 
pobres… en el detalle…en tu 
hermana de comunidad. Sabias 
dejar aparecer en tu rostro de 
Hermana de la Caridad de San-
ta Ana, esas pinceladas de Dios, 
que se hacen más intensas cuan-
do las miramos desde Él, desde 
su luz.

Gracias Elisa por los últimos años 
que pasaste en la Casa General. 
Gracias porque amabas la Espi-
ritualidad de la Congregación y 
colaboraste muy de cerca en su 
estudio. Lo viviste como un rega-
lo de Dios, desde la disponibili-
dad, el servicio y la entrega gene-
rosa. Y, nosotras agradecemos a 
Él, el regalo de haber compartido 
más de cerca contigo. 

Te tendremos presente entre no-
sotras.
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Cynthia:  
una historia de sacrificios y 
superación II
Hoy, nuestros hijos disponen de casi todo. A la play 3, le siguen la 4, 5, 6… de tal suerte que ellos están a la 
última y los padres nos convertimos en cómplices de ello al buscar complacerles en todo. ¿Esto es positivo?... 
A diario veo jóvenes formando grupos: 2, 3 ó 4… pero ellos no hablan entre sí; chatean, whatsapean, cualquier 
cosa con el móvil. En un bar leí hace poco: “Aquí no hay wifi, hablen entre ustedes”… Quizás el hecho de no 
poder optar a los grandes adelantos y vivir en situación de pobreza obligó a Cynthia a “buscarse la vida” y hoy, 
desde su sencillez, nos cuenta sus experiencias en esta segunda entrega. 

Cynthia… ¿Cuándo nace en ti el interés por el 
arte y la pintura? 

¿Qué estudiaste exactamente? 

Según mi memoria he pintado cada vez que he sen-
tido la necesidad de hacerlo. Yo creía que mi primer 
dibujo fue a los 11 años pero un día visitando a mi 
abuela materna, cuando vivía en casa de mi tío, me 
mostró un cuaderno de dibujo. Entonces yo tenía 8 
años. Había un dibujo de un niño muy bien hecho, 
era una imagen de esas que salen en las pastas de 
los cuadernos, al darle vuelta a la hoja estaba el mis-
mo niño a la inversa; es decir, estaba “calcado”. Me 
di cuenta que desde que empecé en la escuela fui 
autodidacta en el arte, hacía ejercicios repetitivos y 
creaba estereotipos para ver el lado sencillo de la 

realidad. Era sorprendente ver ese cuaderno, todos 
los dibujos estaban hechos en grafito. Después mi 
tío se casó, mi abuela se mudó y la esposa de él ter-
mino tirando todo lo que ella consideraba basura, y 
tiro mi cuaderno. 

Cuando yo estaba en quinto grado una profesora, 
Leonor, de la escuela donde estudiaba me llevo 
junto con otro compañero; Alexis, a un concurso de 
dibujo que estaba haciendo ¨Diario Tiempo¨. Los 
nervios siempre han invadido en momentos emocio-
nantes, así que me bloqueé cuando nos dijeron que 
era tema libre. La maestra se molestó porque inicié 
tarde y lo que dibuje no le gusto. Regrese con triste-
za pensando que debía prepararme mejor. Después 
de eso seguí dibujando e iba a dejar mis dibujos a 
otro diario ¨La prensa¨ porque también tenían con-
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cursos, y a veces salía el dibujo del ganador y los 2 
premiados. Deje de insistir cuando al fin salió mi di-
bujo en el diario. Aprendí a ser perseverante y tam-
bién adquirí más práctica en el dibujo.

Con todo esto me he dado cuenta que la inquietud 
que me ha atraído al arte la he tenido desde siem-
pre, siendo el medio más cercano a mí, ya que solo 
necesitaba mis manos para dibujar, yo podía dibujar 
e inventar, con solo una ramita seca; en la arena, en 
el lodo, con el carbón de las chiriviscas que quedaba 
en la hornilla improvisada que mi mamá había he-
cho para cuando se acababa el gas de la estufita de 
mesa, también podía dibujar con un lápiz de grafito 
y una hoja de papel cualquiera. Yo podía, siempre 
que quería. 

Entre la edad de los 13 y 16 años me cautivó el re-
trato en claroscuro. En el periódico, las páginas de 
los editoriales salían los escritores dibujados a com-
putadora mediante puntitos, podía ver con claridad 
el efecto de la sombra y así fue cuando empecé a 
coleccionar imágenes en blanco y negro para dibu-
jarlas. Hacía modelos con alas, como ángeles, eran 
mis preferidos. Poco poco a poco fui controlando 
el orden y la ubicación de la nariz, los ojos y la boca 
usando la lógica y el sentido espacial. Luego cono-
cí a don José Lara, un pintor que vive una colonia 
después de donde viven mis padres; el vio mis di-
bujos y le gustaron. Fue entonces cuando le dijo a 
mi mami que él me podía dar clases de pintura y 
a cambio que yo le ayudara a iniciar cuadros por-
que tenía un contrato con una galería de arte. Con 
él aprendí a pintar con la técnica del óleo y mejoré 
mediante técnicas de proporción, la figura humana 
y el retrato. También aprendí a dibujar con un poco 
de perspectiva.

Después de la beca proporcionada por la ex pri-
mera dama de mi país, empecé a pintar murales. 
El padre Matías confiaba más en mí de lo que yo 
misma podía confiar. Pues, yo tenía mucho miedo 
de arruinar las paredes de la iglesia así que lo tome 
como un experimento de aprendizaje, a cambio me 
pagaba 1,000 lempiras por cada mural  que median 
76 x 84 pulgadas. Todos los murales los realice en el 
año 2006 en la parroquia de San Manuel cuando era 
solo iglesia.

Dos años después, estudié en la Universidad Peda-
gógica Nacional Francisco Morazán, la carrera de 
Profesorado en Educación artística con el grado de 
Licenciatura. La docencia no estaba en mis planes, 
yo lo que más quería era aprender a pintar mejor. El 
examen de audición lo hice en el 2007y lo pase en el 
primer intento, no pude estudiar a partir de ese mo-
mento por problemas económicos así que busque 
trabajo y encontré curiosamente en un colegio, en 
una colonia llamada “Dos caminos” esto ocurrió en 
el año 2008, después trabaje en otro instituto llama-
do “Peniel” ya que el trabajo anterior me quedaba 
a dos horas de mi casa. 

Mis intenciones eran llegar a la meta y mi meta era, 
culminar mis estudios universitarios. El 14 de di-
ciembre del año 2016 aproximadamente a las 6 de 
la noche me otorgaban en el centro universitario “El 
cartoncito” mi título, mi premio a la perseverancia.  

¿Cómo consigues ayuda para hacer esta licencia-
tura y que significa para ti esta oportunidad?

Cuando inicie los estudios universitarios me encon-
tré con muchos obstáculos, ya que por una mala 
decisión que tome en el 2009, mis estados de áni-
mo se suprimieron. Estaba sola. Mi familia no podía 
ayudarme a seguir estudiando, ya no tenía trabajo 
así que me ausente un periodo de la universidad. El 
año siguiente encontré trabajo como promotora de 
ventas, trabajaba con una marca de ropa en especial 
que era para caballeros; salía a las 6 del trabajo y la 
primera clase iniciaba a esa hora, no podía salir an-
tes así que perdí esa clases, y así perdí varias. Otras 
clases eran online y yo no tenía computadora. Mi 
padrino me ayudó a comprar esta computadora de 
escritorio con la que escribo ahora mismo. Me dio 
un poco más de estabilidad y pude presentar mis 
tareas como debía. 

En casa de mis padres había muchos problemas en-
tre la familia, estos problemas llegaron hasta el tra-
bajo y me deprimí. Pasaba llora que llora, todo me 
provocaba dolor y sufrimiento debido a esos pro-
blemas familiares, mi hermana mayor me veía como 
su enemiga mortal, mis padres peleaban por todo, 
el dinero no me alcanzaba para cubrir gastos y pasa-
ba muy endeudada todo el tiempo, así que tome la 
decisión y renuncie al trabajo que tenía. Con el dine-
ro del último pago había comprado unos perfumes 
originales a buen precio y los llevaba a la universi-
dad para venderlos. Todo ese periodo fui a clases 
recolectando pesos (Moneda nacional de Hondu-
ras) y así hacía para mis pasajes. Después empecé 
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a pintar las flores que crecían en el jardincito que mi 
mami tenía en el patio, yo tenía la cámara Sony que 
mi padrino me había obsequiado así que buscaba 
los mejores ángulos y las fotografiaba, luego impri-
mía las fotos en papel bond y me ponía a pintar. Mis 
compradores siempre fueron compañeros del área 
de arte; me los compraban más con el fin de ayudar-
me que por cualquier otro interés, fueron un gran 
apoyo, así logre terminar ese periodo de estudio. 

Pensé que otra vez me tendría que retirar pero justo 
al finalizar el periodo, estando en la semana de des-
canso me llamo un compañero;  Abrahán Sáenz, él 
había compartido una de las mejores clases conmi-
go (Taller de Montaje) y sabía que yo estaba sin em-
pleo. Con lo poco que sabía de mi me recomendó 
en el Colegio en el que él trabajaba El colegio era 
católico, y además me brindaba  la oportunidad de 
seguir estudiando ya que solo se trabajaba medio 
tiempo, aunque por un menor sueldo. Volvió la esta-
bilidad por un año, los problemas en la casa seguían 
vigentes, la diferencia era que yo ya no los veía por 
el poco tiempo que me quedaba en la casa. Salía de 
casa para el trabajo a las 6:00 am y del trabajo a la 
universidad, la última clase era a las 9:00 pm, pero 
el recorrido a esa hora para volver a la casa era una 
odisea. Debía tomar el autobús volver al centro de la 
ciudad para poder abordar un microbús y del centro 
retornar hasta mi casa. Era una hora de trayecto y a 
veces hora y media. Hasta que apareció una persona 
que hacia recorridos de la universidad hasta la lima y 
pasaban por la colonia donde yo vivía con mi familia.

Estuve viviendo a las cercanías de la universidad así 
que me iba caminando a clases; pero bueno, tam-
bién eso duró muy poco. El sector se puso feo dado 
que empezaron a surgir delincuentes que asaltaban 
a los que transitábamos por esa zona. Estuve pro-
tegida con el manto del santísimo, de eso no cabe 
la menor duda. Nunca me asaltaron ni sufrí daños. 
Fueron cuatro meses los que viví allí, mientras es-
tuve allí una familia estuvo ayudándome. La familia 
de mi amigo Dionisio, ellos me compraron dos si-
llas, calderos para cocinar, cucharas y demás, y me 
llevaron uno de los televisores que tenían ellos en 
uso. Parecía que las cosas estaban mejorando, pero 
no podía estar sola, también me ponía mal estando 
sola. Necesitaba a mi familia. 

Fue extraño como después de volver a la colonia 
donde vivía, la casa donde vivían mis padres se vino 
abajo. La madera se pudre y los comejenes deterio-
ran aún más el interior de la madera. Yo no pude ha-
cer nada y la casa se cayó, literalmente. Como yo ya 
vivía cerca de la casa de mis padres en un cuartito en 
el que solo cabían la cama la estufa y la mesa; des-
pierto a las 2 de la madrugada con un dolor en el es-
tómago y noto que se estaba inflamando; 28 horas 
después me encuentro en una camilla, con una inci-
sión de 6 pulgadas en mi abdomen, motivo: Quiste 
hemorrágico, en el lado derecho del abdomen. Es 
la primera operación fuerte que me han realizado, 
pero antes ya había sido operada de otro quiste solo 
que este era externo no interno. Después de la ope-

ración mi hermana Danelia se muda conmigo y me 
atiende durante todo mi reposo.

Mis dos hermanos; Danelia, David y yo vivimos ac-
tualmente en la Colonia Planeta. Ya casi no me eno-
jo con mi padre, le reclamé mucho en esos momen-
tos en los que sufrí de depresión, por darme la vida 
y por no poder con la carga que tiene con tantos 
hijos que tuvieron porque somos cinco hijos en to-
tal y las necesidades siguen vigentes. De los cinco 
hermanos hasta el momento soy la única que ha 
podido estudiar en la universidad con millones de 
sacrificios realizados, los cuales no podría describir 
en unas cuantas hojas. Algunas personas que me 
conocen desde siempre dicen que me admiran por 
mi valor. Yo solo sé que tengo un alma inquieta, Dios 
la escogió para mí, para que mi familia recobrara la 
esperanza.

En mi vida, cada día se vuelve una historia interesan-
te. Los buenos momentos siempre vienen acompa-
ñados de los malos momentos, se cubre una necesi-
dad y surge otra y mi cuerpo no es tan fuerte como 
yo lo quisiera. Me enfermo con mucha frecuencia, 
soy demasiado sentimental es por eso que lloro, es-
cribir parte de mi vida me lleva a la nostalgia y lloro. 
Es muy fuerte, pero sé que existen casos peores. 

En el mes previo a la graduación no tenía dinero 
para pagar los gastos de graduación que se debía 
pagar en la universidad, porque para poder hacer 
las dos prácticas y pagar adeudos del año anterior 
tuve que sacar un préstamo con una empresa de 
prestamistas ya que mi salario en el trabajo donde 
estaba era menor al salario mínimo. 

Paula, y Melissa; dos amigas y compañeras de la uni-
versidad me ayudaron. Paula me presto 1,000 lem-
piras que me faltaban para completar el pago, me 
prestó el vestido y joyería. Melissa fue con su coche 
y nos desplazó a mi familia y a mí al lugar del evento 
y de regreso a casa. ¡Fue un éxito! Bueno si deja-
mos a un ladito la enfermedad que adquirió mi pie 
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y toda mi pierna en el último mes 
de práctica. Se puso negro mi pie 
por un momento llegue a pensar 
que tenía gangrena, pero busque 
en internet y no eran los síntomas 
gracias a Dios… ¿Porque deje 
que mi pie llegara a tal punto?

Es muy sencillo de responder. De 
hecho ya lo había mencionado. 
Me encontraba sin un centavo 
en mi bolsillo, ni para transporte 
ni para medicamentos. Por esa 
razón digo que mis casos de en-
fermedades siempre son inespe-
rados pero también inoportunos, 
las enfermedades llegan a mi 
cuando menos las espero. El día 
de mi graduación ya podía poner-
me en pie, solo tenía que andar 
con un medicamento en aerosol 
para evitar la comezón. 

Ahora soy una persona con más 
oportunidades de empleo, doy 
todo lo que puedo de mí. An-
tes pasaban los años y no podía 
conseguir un empleo. La posibili-
dad de haber concluido con esta 
licenciatura se la debo en gran 
parte a mis amistades, que moral 
o económicamente me apoyaron 
y me dieron ánimos para llegar al 
final. Lo más sorprendente es dar-
se cuenta como existen personas 
en la misma situación que yo pero 
a pesar de ello están dispuestas a 
tenderte una mano en el momen-
to apropiado, y eso vale más que 
el oro y la plata.

¿Cómo es ahora tu vida? ¿Qué 
estás haciendo?

Mi vida ahora es un poco más es-
table, ya tengo mi propia cama y 
estoy alquilando un apartamento 
en donde vivo con mis dos her-
manos Danelia y David, tengo 
planes de hacer un cuarto en el 
terreno donde viven mis padres, 
pero es un plan que va a iniciar 
cuando pueda empezar a ahorrar, 
espero que sea dentro de dos 
meses porque tengo una deuda 
un poco grande ya que hace dos 
años solicite un préstamo para 
ayudar a mi hermana a que ter-
minara sus estudios secundarios 
y para poder terminar yo con mi 
carrera, pero también este año 
tuve la oportunidad de escoger 
entre dos trabajos que querían 
contratarme. Actualmente estoy 

trabajando en una escuela trilin-
güe, impartiendo clases de Arte a 
pequeñitos de 7 a 11 años, artís-
tica para adolescentes de 12 a 14 
años, Artes dramáticas e Historia 
del arte para jóvenes de 15 a 17 
años. Ya me pagan un mejor sa-
lario y lo mejor de todo es que mi 
trabajo me llena. Hago lo que me 
gusta hacer y sobre todo, me pa-
gan por ello. 

En mis días de descanso, feriados 
y demás también trabajo porque 
en estos momentos no puedo 
tomarme tiempo libre, falto que 
haga mucho para tomarme un 
par de días para descansar. Es por 
eso que hago pinturas; murales, 
copias, e inéditos y retratos los 
cuales me han encargado con an-
ticipación. Pintar fue el sueño más 
importante ¡ser profesora!, esa 
parte llego después sin planearlo. 
Esto es lo que más disfruto, pintar 
crear e inventar para plasmarlo en 
un lienzo en blanco.

¿Qué ilusiones tienes a nivel 
profesional?

Me gustaría continuar mis estu-
dios, tanto en educación como en 
lo artístico. Estoy planeando estu-
diar un diplomado en educación 
superior que la misma universi-
dad donde estudie lo promue-
ve, son seis meses intensivos así 
que por el momento trato de ver 
cómo me estabilizo con mis deu-
das para ahorrar y hacerlo, y claro 
estudiar un posgrado me vendría 

muy bien. También me gustaría 
estudiar más a fondo las técnicas 
de pintura, pero realmente en mi 
país no hay mucho que aprender. 
Por el momento a lo que tengo 
más alcance es al diplomado de 
educación superior.

Si yo tuviera oportunidades para 
dirigir una escuela de artes, estoy 
muy segura que también podría 
con eso. Así que pienso que si 
me esfuerzo más algún día po-
dré empezar con una escuela 
de artes , pero esta escuela será 
diferente a las que he conocido, 
diferente porque la idea es darle 
oportunidad a aquellos que por 
su imposibilidades sociales no es-
tudian y tal vez tienen un talento 
que descubrir. También será dife-
rente porque no será estable, ya 
que la idea es descubrir talentos, 
conocer a los soñadores para ver 
el grado de motivación y ayu-
darlos a integrarse a la sociedad 
mediante becas de estudio. Yo sé 
que es una locura pero, mis ideas 
siempre se salen de lo habitual y 
bueno, también se vale soñar. Yo 
siendo niña necesite este apoyo y 
me costó mucho más llegar a mi 
meta por esta razón.  

Cuéntanos algunas anécdotas.

Cuando yo era niña y vivíamos 
en la segunda casita, me gustaba 
trepar de los árboles y en mi casa 
había muchos. Había dos árboles 
de mangos y uno de tamarindos, 
tenía mucha práctica subiendo y 
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bajando. Un día yo estaba tejiendo, había puesto 
la silla arrimada a la puerta para que no se cerrara, 
cuando yo tejo, dibujo, o pinto o hago algo que lleva 
tiempo, siempre canto. Esta vez estaba emocionada 
cantando y tejiendo, cuando sentí que algo junto a 
mí se movía muy despacito, voltee suavemente y al 
fijar la mirada la veo allí lista para atacar, era una ser-
piente de un color verde tierno; yo pegue un brinco 
y cuando me di cuenta ya estaba subida en el árbol 
de mangos que estaba a la par de la casa. Desde 
allí empecé a dar gritos a mis padres para que me 
auxiliaran. Cuando bajé los vecinos la andaban bus-
cando. Ese fue el día en que me subí al árbol más 
rápido que nunca. Ahora contaré el día en el que 
baje en tiempo record.

El árbol de tamarindo estaba casi al centro del pa-
tio, tenía troncos fuertes y entrelazados, yo podía 
subir y recostarme sin temor de caerme; era como 
mi guarida secreta. Eso hasta que llego el día de la 
sorpresa. Los vecinos de al lado habían construido 
una terraza, un día yo que subo y cuando ya había 
encontrado comodidad y meditación siento que 
una piedrita pasa por mi cabeza. Volteé y vi a mi ve-
cinito con su onda lanzando piedras, yo andaba sin 
blusa porque el clima en honduras es muy caliente, 
fue vergonzoso porque sentí vergüenza, y me cubrí, 
pero no fue todo, lo que vi después me hizo saltar 
del árbol y como la corteza del árbol de tamarindo 
es rugosa termine con la panza y las piernas raspa-
das. Cerca de mi había un charancaco que es un rep-
til muy grande parecido a una iguana y me asusté, 
mi vecino le apuntaba y falló, y al verme a mi saltar 
en el árbol se desconcentró y se echó a reír.

Cuando yo tenía 22 años y no veía solución en mi 
casa, pasaba mucho sin empleo, en la casa no había 
comida para todos y miraba que no tenía esperanza 
de entrar a la universidad pensé en casarme. Había 
conocido a un joven que parecía muy bueno. (Nos 
engañó a todos) Nos casamos, me mude con él y 
empecé una nueva vida. Al año y dos meses me se-
paré de él. 

El último abuso que cometió contra mí fue apuntar-
me con una pistola en la frente. Busqué en él libe-
rarme de los problemas ya que no podía estudiar y 
lo que encontré fue más problemas y violencia. Solo 
diré que no fue una buena decisión casarme con él 
y doy gracias a Dios de estar viva y de haber tenido 
una segunda oportunidad y que todo pasa por una 
razón. Por él fue que empecé a trabajar en un cole-
gio y a partir de ese momento tuve más oportunida-
des de trabajar debido a la experiencia que obtuve.

Las cosas que me hacen feliz y me ayudan a olvidar 
cosas deprimentes son; mis tres sobrinos, mis 4 her-
manos, el perrito Spay, Los gatitos Titán y Coquito, 
los dos loritos Paquito y Poli, El conejo que es de 
mi hermana Dane y se llama Salpy (Diminutivo de 
Salpicón un platillo hecho con carne de conejo) Las 
4 tortugas de mi hermano David y mi mascota Cleo 
(Diminutivo de Cleopatra, diosa egipcia) que es una 
tortuguita bebe. Los animales que hay en la casa de 
mi mami, son rescatados excepto Spay y Coquito. 
Dos tortugas se las llevaron a mi mami para que co-
miéramos y nos encariñamos de ellas, a Titán lo en-
contramos en la cuartería donde vivíamos, se arras-
traba porque alguien le había roto las dos patitas de 
atrás, ahora ya camina normal, Paquito vivía en una 
palmera con sus tres hermanitos, nos quedamos con 
el cuándo cortaron la palmera, después llego Poli, 
lo hallaron vagando en la calle con las alas recor-
tadas y sin plumas (Se las quita de vez en cuando, 
aún no sabemos por qué) a Cleo la encontré en el 
camino al trabajo después de una gran tormenta, 
era una roquita en movimiento del tamaño de un 
pulgar; por poco y la piso. Coquito llego solo, antes 
teníamos un gato al que le decíamos gatote, él lo 
llevo en el ocico cuando coquito era un cachorrito y 
luego coquito insistió en quedarse. Pensamos que 
Gatote le dijo algo así como: Hay quédate aquí, te 
van a cuidar bien. Después gatote se fue. Ha habido 
más mascotas tiempo atrás, siempre rescatadas la 
mayoría curadas por mi hermana Daniela. 

Luis López
director de Marketing de Fundación Juan Bonal
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Te invitamos a participar en el desarrollo de  
los pueblos más necesitados:

APADRINAMIENTOS
“Amigos de los niños del mundo”

COLABORADORES 
“Tu colaboración es necesaria”

Infórmate en:

SEdE CEntrAl  
FundACión JuAn BonAl
C/ Dr. Fleming, 15, bajos • 50004 ZARAGOZA
Tel. 976 44 31 02
zaragoza@fundacionjuanbonal.org

dElEgACionES
Fundación Juan Bonal Andalucía

Fundación Juan Bonal Castilla- La Mancha

Fundación Juan Bonal Castilla-León

Fundación Juan Bonal Cataluña

Fundación Juan Bonal Galicia

Fundación Juan Bonal Huesca

Fundación Juan Bonal Madrid

Fundación Juan Bonal Navarra

Fundación Juan Bonal Pamplona 

Fundación Juan Bonal Comunidad Valenciana

Fundación Juan Bonal País Vasco

rESpuEStA dE SolidAridAd
Contacta con nuestras delegaciones en las 
que podrás apadrinar a un niño o bien cola-
borar con nuestros proyectos y programas de 
desarrollo.

APADRINAMIENTO
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Padrinos por la 
Discapacidad

Atendemos a más de 2.000 niños y niñas con 

discapacidad en diferentes centros del mundo: 

•	 Elsie gaches (Manila-Filipinas), 

•	Hogar Escuela (Ciudad Darío-Nicaragua) 

•	Madhurya Bhuvan (Kadi-India)

entre otros...

¿te animas a participar? 
deja tu huella de color y entre todos 
construiremos un corazón más grande 
y solidario.

Trabajamos 

en un escenario 

que busca la dignidad, 

el desarrollo, la esperanza 

y el futuro 

de estos pequeños 

sea cual sea 

su capacidad o 

condición.



Hermanas de la  
Caridad de Santa Ana


